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ПРЕЗИДЕНТ

ОПЫТ ПОДНЕБЕСНОЙ: 
КАК В КИТАЕ БОРЮТСЯ 
С БЕДНОСТЬЮ?

Елсияр КАНАГАТОВ: 
«НАДО БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ 
УДЕЛЯТЬ РАЗВИТИЮ 
МАССОВОГО СПОРТА»Состоялся официальный 

визит делегации партии 
«AMANAT» в Китай, где был 
изучен опыт работы Центра 
по сокращению бедности 
при Министерстве сельского 
хозяйства КНР. Центр известен 
своими инновационными 
подходами и значительными 
достижениями в этой области. 
В составе делегации также 
были эксперты проекта 
«Қарызсыз қоғам».

В Париже проходят 
тридцать третьи по счету 
летние Олимпийские игры. 
Олимпиада-2024 уже подарила 
всему миру сенсационные 
победы и поражения. 
Об Олимпиаде, спортсменах 
и не только мы поговорили 
с руководителем штаба 
по подготовке к летним 
Олимпийским играм и 
Паралимпиаде-2024 в Париже 
Елсияром КАНАГАТОВЫМ.
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РАСШИРЯЯ ПРОМЫШЛЕННЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял первого 
заместителя Премьер-министра 
Романа Скляра.

Президенту была представлена инфор-
мация о проводимой работе по реализации 
индустриальных проектов и поддержке оте-
чественных товаропроизводителей. Как сооб-
щил Роман Скляр, за первое полугодие рост в 
обрабатывающей промышленности составил 
105,1%, в машиностроении – 9,4%, в горно-
металлургическом комплексе – 8,3%.

Глава государства также был ознакомлен 
с ходом реализации проектов, связанных со 
строительством нефте- и газопроводов, газо-
перерабатывающих заводов и нефтехимиче-
ских производств. За отчетный период добыто 
44,7 млн тонн нефти и газового конденсата, а 
также 30 млрд кубометров газа. До конца года 
будут газифицированы 128 населенных пунк-
тов, уровень газификации достигнет 61,8%.

Отдельно было доложено о новых инфра-

структурных проектах в транспортной и энер-
гетической отраслях.

Президенту рассказали о мерах по подго-
товке к предстоящему отопительному сезону. 

Ведутся работы по реконструкции и капиталь-
ному ремонту 309 км сетей теплоснабжения 
на общую сумму порядка 154 млрд тенге. В 
этом году запланирован капитальный ремонт 

10 энергоблоков, 55 котлов и 45 турбин на об-
щую сумму 327 млрд тенге.

Касым-Жомарт Токаев был проинформи-
рован о деятельности Совета по привлече-
нию инвестиций, в частности, о реализации 
крупных инвестиционных проектов с ино-
странными партнерами, а также по которым 
были достигнуты договоренности в рамках 
зарубежных визитов Главы государства. С 
момента переформатирования деятельнос-
ти Совета решены проблемные вопросы 
по 77 инвестиционным проектам на сумму 
около 40 млрд долларов. Особое внимание 
уделяется проектам с высокой добавленной 
стоимостью в машиностроении, пищевой и 
химической промышленности, горно-метал-
лургическом комплексе, энергетике и недро-
пользовании.

Президент, подчеркнув важность принима-
емых мер, поручил продолжить соответствую-
щую работу в данных направлениях.

По материалам сайта Akorda.kz

В Акорде состоялась торжественная церемония встречи 
Президента Республики Конго Дени Сассу-Нгессо, прибывшего 
в Казахстан с официальным визитом.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ
Лидеры стран представили друг другу 

членов официальных делегаций. Начальник 
роты почетного караула отдал президентам 
приветственный рапорт, прозвучали государ-
ственные гимны двух стран. Затем состоялись 
переговоры глав государств в узком составе.

Касым-Жомарт Токаев, поприветствовав 
Дени Сассу-Нгессо, подчеркнул, что его визит 
поистине является историческим.

– Мы рады видеть Вас в Казахстане. 
Убежден, Ваш первый визит в нашу страну 
придаст мощный импульс развитию двусто-
ронних отношений. Считаю, что у нас есть ог-
ромный потенциал для дальнейшего сотруд-
ничества, – сказал он.

В свою очередь Президент Республики 
Конго поблагодарил Главу нашего государства 
за теплый прием и высоко оценил политиче-
ское и экономическое развитие Казахстана на 
современном этапе.

– Для нас большая честь находиться в Аста-
не в преддверии 25-летия со дня установле-
ния дипломатических отношений между на-
шими странами. Уверен, этот визит еще более 

укрепит взаимодействие в политике, дипло-
матии и экономике, а дружеские отношения 
наших народов выйдут на новый уровень, – 
подчеркнул Дени Сассу-Нгессо.

В ходе беседы были обсуждены перспекти-
вы развития двустороннего сотрудничества, а 
также состоялся обмен мнениями по актуаль-
ным вопросам международной и региональ-
ной повестки дня.

АСТАНА И БРАЗЗАВИЛЬ: 
ЭФФЕКТИВНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Затем Касым-Жомарт Токаев и Дени Сассу-

Нгессо провели переговоры в расширенном 
составе с участием официальных делегаций 
двух стран.

Лидер Казахстана подчеркнул, что рас-
сматривает Конго в качестве важного партне-
ра на Африканском континенте. Несмотря на 
географическую удаленность, страны заинте-
ресованы во всестороннем развитии двусто-
ронних связей.

– У нас имеется огромный потенциал для 
взаимодействия. В частности, необходимо 

активизировать сотрудничество между двумя 
странами в торговле и экономике, сельском 
хозяйстве, транспорте и логистике, промыш-
ленности, инвестициях, новых технологиях и 
освоении космоса, а также в горнодобыва-
ющей сфере. Уверен, подписываемые в ходе 

визита документы будут способствовать уг-
лублению торгово-экономических отношений. 
Ярким свидетельством наших намерений ста-
нет назначение Посла Казахстана в Республи-
ке Конго, – сказал Президент.

Окончание на стр.2

КАЗАХСТАН – КОНГО: УКРЕПЛЕНИЕ 
МЕЖКОНТИНЕНТАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ
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КАЗАХСТАН – КОНГО: УКРЕПЛЕНИЕ  
МЕЖКОНТИНЕНТАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ

Окончание. 
Начало на стр.1

В свою очередь Дени Сассу-Нгессо отме-
тил, что решение Касым-Жомарта Токаева о 
назначении дипломатического представителя 
Казахстана в Конго укрепит двустороннее со-
трудничество.

– Действительно это является ярким под-
тверждением Вашего стремления к наращи-
ванию эффективного взаимодействия между 
Астаной и Браззавилем. Нашими правительст-
вами разработан ряд соглашений, которые мы 
договорились совместно реализовать. Данная 
работа будет плодотворной и взаимовыгод-
ной для обеих сторон. Хотел бы отметить, 
что за последние годы Казахстан добился 
больших успехов в своем развитии. Мы заин-
тересованы в углублении экономического со-
трудничества с Вашей страной, – подчеркнул 
Президент Конго.

В ходе встречи главы государств обсу-
дили перспективы развития казахско-кон-
голезского партнерства. В частности, осо-
бое внимание было уделено расширению 
взаимодействия в торгово-экономической, 
энергетической, транспортно-логистической, 
горнодобывающей, культурно-гуманитарной 
сферах, а также в области финансов и циф-
ровизации.

В завершение переговоров Дени Сассу-
Нгессо пригласил Касым-Жомарта Токаева 
посетить с визитом Республику Конго.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ И АФРИКИ
По итогам двусторонних переговоров Гла-

ва государства и Президент Конго выступили 
с совместным заявлением для представителей 
СМИ. Президент выразил благодарность Дени 
Сассу-Нгессо за то, что он принял приглашение 
посетить Казахстан с официальным визитом.

– Ваш визит будет способствовать наращи-
ванию двусторонних отношений и дальнейше-
му укреплению межконтинентальных связей. 
Мы с г-ном Президентом содержательно и 
обстоятельно обсудили ряд важных вопросов, 
– сказал он.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что сегодня 
роль африканских государств в международ-
ной политике и мировой экономике возраста-
ет, и развитие сотрудничества с этими страна-
ми является одним из ключевых направлений 
внешней политики Казахстана.

– Несмотря на то, что географически наши 
государства находятся далеко друг от друга, 
мы готовы к налаживанию более тесных кон-
тактов. Мы полностью поддерживаем стрем-
ление Республики Конго к взаимовыгодному 
сотрудничеству. Наши связи, основанные на 

узах дружбы и взаимопонимания, значитель-
но укрепились. Отмечу, что имеется хороший 
потенциал для придания им нового темпа раз-
вития, – подчеркнул Глава государства.

Как отметил Президент Казахстана, по 
данному вопросу стороны достигли важных 
договоренностей. По его мнению, все это спо-
собствует активизации политических, торго-
во-экономических и культурно-гуманитарных 
связей.

– Состоялись переговоры по вопросам 
сельского хозяйства, производства, транспор-
та, логистики и энергетического сектора. Те-
мой обсуждения также стали развитие новых 
технологий, совместное освоение полезных 

ископаемых и инвестиции. В ходе встречи я 
отдельно отметил достижения Казахстана в 
области электронного правительства, кибер-
безопасности и аэрокосмической отрасли. Мы 
договорились поручить правительствам двух 
стран принять конкретные меры по увеличе-
нию объема взаимной торговли. Казахстан 
обладает большим потенциалом для экспор-
та зерновых культур в Конго. Как вы знаете, 
наши страны обладают богатыми природ-
ными ресурсами. Существуют возможности 
для сотрудничества в области разведки и 
разработки месторождений железа, фосфата, 
боксита и других редкоземельных минералов. 
Я подчеркнул готовность казахстанских пред-
принимателей к освоению горнодобывающей 
промышленности Конго, – заявил Глава госу-
дарства.

Как подчеркнул Касым-Жомарт Токаев, в 
ходе переговоров были всесторонне обсуж- 
дены возможности наращивания двусторон-
них контактов в транспортно-логистической 
сфере.

– Если Республика Конго является воро-
тами в регион Центральной Африки, то порт 
Пуэнт-Нуар служит ключом к ним. Морская га-
вань обладает большим потенциалом, и Казах-
стан заинтересован в использовании возмож-
ностей этого порта. Мы должны приложить все 
усилия для развития взаимовыгодного сотруд-
ничества. Поэтому я пригласил руководство и 
бизнес-сообщество Республики Конго принять 
участие в Международном форуме Астана, ко-
торый состоится в 2025 году. Убежден, что в 
рамках этого мероприятия наши уважаемые 
гости из Африки смогут поближе познакомить-
ся с экономическим потенциалом Казахстана, 
– сказал он.

Касым-Жомарт Токаев считает важным на-
ладить культурно-гуманитарные связи между 
Астаной и Браззавилем. Он сообщил, что пред-
ложил конголезской молодежи обучение в ву-
зах Казахстана.

Глава государства обратил внимание и на 
то, что наши страны установили тесные отно-
шения на международном и региональном 
уровнях и имеют общие позиции по многим 
актуальным вопросам.

– Развивается взаимодействие в рамках 
глобальных и региональных структур. В сов-
ременных геополитических условиях крайне 
важно оказывать взаимную поддержку и про-
водить консультации в рамках ООН и Афри-
канского союза. В ходе нашей встречи также 
состоялся обмен мнениями по вопросам гло-
бальной и региональной безопасности. Одной 

из самых актуальных проблем в нынешних 
реалиях является изменение климата. Мы 
договорились, что наши страны будут тесно 
взаимодействовать и вместе бороться с этой 
угрозой. Поддерживаю инициативу Глобаль-
ное десятилетие облесения, предложенную 
конголезским руководством, – сказал Прези-
дент Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что ви-
зит Дени Сассу-Нгессо в нашу страну имеет 
историческое значение.

– Уверен, что этот визит придаст новый 
импульс отношениям Казахстана и Конго. Он 
также будет способствовать укреплению со-
трудничества между Центральной Азией и 
Африкой. Убежден, мы будем поддерживать 
друг друга и вместе добьемся успеха, – сказал 
Глава государства.

По мнению Президента Конго, перспектив-
ным направлением сотрудничества является 
развитие энергетической сферы.

– Экономика нашей страны основана на 
нефтяной промышленности. Казахстан имеет 
большой опыт в этой сфере. Кроме того, мы 
можем совместно работать над освоением и 
других видов природных ресурсов. Энергети-
ческий сектор Конго готов предложить казах-
станским компаниям большие возможности, 
– сказал Дени Сассу-Нгессо.

В рамках официального визита Президента 

Республики Конго в Казахстан был подписан 
ряд документов.

В завершение Касым-Жомарт Токаев лично 
проводил в столичном аэропорту Дени Сассу-
Нгессо.

Официальный визит Президента Республи-
ки Конго в Казахстан продолжится в Алматы.

По материалам сайта Akorda.kz
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Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

СЕНАТ

Сенатор Бекболат Орынбеков посетил с рабо-
чей поездкой Турар Рыскуловский район Жам-
былской области. Депутат ознакомился с ходом 
строительства фельдшерско-акушерского пункта 
в селе Кайынды Кайындинского сельского округа, 
дома культуры в селе Акыртобе Акыртюбинского 
сельского округа, школы в селе Малдыбай, а так-
же физкультурно-оздоровительного комплекса и 
дома культуры в селе Жанатурмыс Жанатурмыс-
ского сельского округа.

Депутат подчеркнул важность качественного и 
своевременного завершения работ. Он отметил, 
что новые медицинские, образовательные, куль-
турные и спортивные объекты играют ключевую 
роль в улучшении качества жизни и доступности 
услуг для местных жителей. Эти проекты способ-
ствуют всестороннему развитию региона, укрепляя 
здоровье населения, повышая уровень образова-
ния и поддерживая культурное развитие.

– Депутаты Сената РК принимают важные за-
коны, играющие ключевую роль в жизни страны, а 
также вносят поправки в ранее принятые законо-
дательные акты. Для мониторинга за реализацией 
законов и иных правовых актов мы в том числе 
изучаем ход строительных работ, чтобы убедиться 
в их соответствии необходимым стандартам. Край-
не важно, чтобы строительство велось качествен-
но, а ответственные лица усилили контроль над 
выполнением этих проектов. Важно внимательно 
учитывать предложения и мнения жителей села и 

соблюдать данные им обещания, – сказал Бекбо-
лат Орынбеков.

Парламентарий также посетил Меркенский район, 
где ознакомился с ходом строительства общеобразо-
вательной школы № 4 имени Тлемиса Батыра в селе 
Актоган, школы № 30 в селе Мынказан и школы № 48 
в сельском округе Ойтал. Осмотрел сенатор и стро-
ительство врачебной амбулатории в селе Рыскулова.

В свою очередь депутат Сената Сагындык 
Лукпанов посетил с рабочей поездкой Курман-
газинский район Атырауской области. Здесь он 
встретился с предпринимателями и депутатами 
районного маслихата, а также ознакомился с хо-
дом строительства 60-квартирных жилых домов.

В ходе встречи с депутатами маслихатов сена-
тор Сагындык Лукпанов рассказал о работе высше-
го законодательного органа и итогах деятельности 
Палаты, подробно разъяснив ключевые новшества 
принятых в ходе прошедшей сессии законов.

В рамках встречи обсуждались и проблемы, 
волнующие местных жителей, а также предложе-
ния депутатов маслихатов по совершенствованию 
законодательства в сферах здравоохранения, до-
рог, обеспечения питьевой водой в регионе.

Сенатор также посетил небольшие села, где 
встретился с жителями и ознакомился с проблема-
ми малых населенных пунктов. Сенатор отметил, что 
острые вопросы сел Атырауской области постоянно 
находятся в центре его внимания и он продолжит 
работать над их положительным решением.

СТАРТ ДЛЯ ПЕРЕМЕН –  
В ЖЕНСКИХ РУКАХ
В Костанае прошел региональный «Форум 
сельских женщин Казахстана». Встреча, 
объединяющая наиболее активных сельчанок 
Акмолинской, Актюбинской, Костанайской  
и Северо-Казахстанской областей,  
вносящих конструктивные предложения  
по устойчивому развитию села, открыла серию 
региональных мероприятий этого года.

«Форум сельских женщин  
Казахстана» – площадка для об-
мена мнениями женщин-лидеров, 
проявляющих заботу о социаль-
но-экономическом развитии сво-
его края.

Среди задач «Форума сель-
ских женщин Казахстана» – вы-
явление актуальных вопросов 
развития села и сельских терри-
торий, достижение целей устой-
чивого развития до 2030 года на 
региональном уровне, поддержка 

благосостояния и качества жизни 
на селе через развитие женского 
предпринимательства и социаль-
ной ответственности бизнеса.

Форум также направлен на 
донесение новых знаний в сфере 
развития госпрограмм и инстру-
ментов местного самоуправле-
ния, которые помогут тысячам 
женщин Казахстана расти и раз-
виваться в профессиональной и 
общественной жизни.

– Проведение форумов в ре-

гионах за последние шесть лет 
вошло в традицию. Мы встре-
чаемся и обсуждаем вопросы 
развития личных подсобных хо-
зяйств и новости госпрограмм, 
достижения в социальной сфере. 
Участницы форума получают 
практические знания в рамках 
тренингов по основам бизнеса 
проекта Belesteri и фермерству – 
Farmer school, – прокомментиро-
вала председатель организацион-
ного комитета «Форума сельских 
женщин Казахстана», депутат 
Мажилиса Парламента РК ІV, V, VI 
созывов Майра Айсина.

В форуме в Костанае приняли 
участие 200 гостей, среди кото-
рых предприниматели и предста-
вители социальных объектов. Еще 
большее число участниц смогло 
присоединиться к форуму онлайн.

Плоды труда предпринима-
тельниц можно было увидеть 
на ярмарке продукции, органи-
зованной с участием победи-
тельниц ежегодного конкурса 
Belesteri и ремесленниц Коста-
найской области. Гости смогли 
приобрести украшения ручной 
работы, молочную крафтовую 
продукцию, игрушки, домашний 
текстиль и предметы декора.

Итогом региональных фо-
румов станет представление 
делегатами каждой области 
своих обращений на площадке 
VІI Республиканского «Форума 
сельских женщин Казахстана» в 
Астане.

ПОДДЕРЖИ  
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ!
Премьер-министр РК Олжас Бектенов посетил  
с рабочей поездкой Атыраускую область, где проверил 
исполнение поручений Главы государства по развитию 
нефте-, газохимии и промышленности области.

Атырауская область – ведущий ре-
гион страны в сфере нефтегазохимии. 
Здесь сосредоточено до 80% запасов 
нефти, расположены крупнейшие мес- 
торождения Тенгиз и Кашаган.

На Кашагане реализуется крупный 
инвестпроект по строительству газо-
перерабатывающего завода ТОО «GPC 
INVESTMENT» проектной мощностью 
порядка 1 млрд куб. м в год. Главе 
Правительства доложили, что работы 
ведутся в рамках национальной про-
граммы переработки сырого газа. На 
сегодня строительно-монтажные ра-
боты завершены на 11%, при этом об-
щая готовность объекта достигает 23%.

Олжас Бектенов подчеркнул 
важность реализуемого компанией 
QazaqGaz совместно с катарскими 
инвесторами проекта. Ввод завода в 
эксплуатацию позволит направить до-
полнительные объемы газа в регионы 
страны. Глава Правительства поручил 
ускорить темпы строительства пред-
приятия с завершением до 2026 года.

Олжас Бектенов также посетил 
завод по производству полипропи-
лена ТОО «Kazakhstan Petrochemical 
Industries Inc.» (KPI). Интегрированный 
газохимический комплекс – первый в 
стране проект по переработке сырья 
с месторождения Тенгиз мощностью 
500 тыс. тонн полипропилена в год. С 
момента запуска завода произведено 
341,4 тыс. тонн гранулированного по-
липропилена.

Главе Правительства доложили, что 
начиная с 2022 года, – тогда завод 
был впервые запущен – стоимость по-
липропилена в Казахстане стабильно 
снижалась. То есть с 650 тыс. тенге на 
начальном этапе до нынешних 450 
тыс. тенге за тонну. На сегодня, по дан-
ным Маркет Репорт, это наименьшее 
значение по сравнению с Россией, где 
цена достигает $1 280 за тонну, Бела-
русью – $1 295 и Узбекистаном – $1 
090. Основная задача завода – покры-
тие внутренних потребностей.

– На внутреннем рынке надо стре-
миться обеспечивать реализацию 
продукции по низкой стоимости. Наша 
приоритетная задача – поддержка 
отечественных производителей. Важ-
но, чтобы с вашей продукцией малые 
и средние предприятия дальше раз-
вивались. Поэтому готовую продукцию 
необходимо в первую очередь отгру-
жать на внутренний рынок, имеющи-
еся излишки направлять на экспорт. 
Надо будет эту политику жестче про-
водить, так как предприятие KPI игра-
ет важную роль в развитии экономики 
всей страны, – заявил Олжас Бектенов.

Главе Правительства также пред-

ставили проект реконструкции авто-
дороги Доссор – Атырау. Участок ма-
гистрали республиканского значения 
Актобе – Атырау – Астрахань протя-
женностью 86 км предлагается рас-
ширить до 4 полос. Выпускаемый на 
заводе KPI полипропилен использу-
ется при строительстве дорог для по-
вышения прочности и улучшения экс-
плуатационных качеств в целом. Таким 
образом, применение заводской про-
дукции планируется масштабировать 
для строительной отрасли.

В Атырау Премьер-министр оз-
накомился с текущим состоянием и 
планами по развитию нефтеперераба-
тывающего завода. Здесь он осмотрел 
технологический процесс производ-
ства ароматических углеводородов 
и глубокой переработки нефти. Глава 
Правительства поручил обеспечить 
стабильную выработку и отгрузку ди-
зельного топлива для сельхозтоваро-
производителей в полном объеме.

Премьер-министру также презен-
товали планы по дальнейшей модер-
низации нефтеперерабатывающего 
завода. Особое внимание уделено 
экологическим вопросам – снижению 
воздействия на воздух, грунтовые 
воды, флору и фауну.

В ходе рабочей поездки Олжас 
Бектенов также ознакомился с под-
готовкой высококвалифицированных 
специалистов для экономики страны 
на примере Высшего колледжа APEC 
PetroTechnic. Глава Правительства ос-
мотрел лаборатории и тренировочные 
полигоны, где обучают специалистов 
нефтегазового дела.

Кроме того, Олжас Бектенов прове-
рил исполнение поручений Главы го-
сударства по восстановлению жилья в 
городе Кульсары Жылыойского района. 
Так, единовременную помощь в разме-
ре 100 МРП по Атырауской области по-
лучили 3 652 семьи на 1,3 млрд тенге.

Всего в регионе от паводков по-
страдало 2 650 домов. 1 457 домов 
признаны аварийными, 1 193 – подле-
жащими капитальному ремонту. Пре-
мьер-министру доложили о ходе стро-
ительства 100 жилых домов в новом 
микрорайоне Болашак в Кульсары. 
Работы на сегодня завершены на 72%: 
залит фундамент строящихся объек-
тов, возводятся стены домов, начаты 
работы по перекрытию кровли. Дома 
планируется сдать в эксплуатацию до 
конца сентября. Помимо жилых до-
мов, в микрорайоне будут построены 
школа Binom на 2 тыс. мест и детский 
сад на 300 мест, а также обустроены 
места для отдыха будущих жильцов 
новостроек.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ФОРУМ

ПАЛИТРА РЕГИОНОВ
Депутаты Сената Парламента РК продолжают выезжать в регионы.  
Так, в ходе поездок сенаторы поговорили с местными жителями  
и ознакомились с рядом социально важных объектов.
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Состоялся официальный визит делегации партии «AMANAT» 
в Китайскую Народную Республику, где был изучен опыт работы 
Центра по сокращению бедности при Министерстве сельского 
хозяйства КНР. Центр известен своими инновационными подходами 
и значительными достижениями в этой области. В составе 
делегации также были эксперты проекта «Қарызсыз қоғам».

Центр по сокращению бедности в Китае 
считается лидером в разработке и внедрении 
стратегий, направленных на улучшение благо-
состояния малообеспеченных слоев населе-
ния. Центр активно занимается исследования-
ми, организует образовательные программы и 
реализует практические инициативы, которые 
помогают миллионам людей улучшить свои 
условия жизни.

Сегодня более 80% всех предприятий 
Китая находятся в частной собственности, и 
именно они обеспечивают львиную долю всех 
рабочих мест. Однако, как показывает практи-
ка, это приводит к социальному расслоению и 
огромному разрыву в доходах людей.

– В 2016 году Государственный совет КНР 
объявил о «Программе борьбы с бедностью». 
В том же году Alibaba Group открыла более 
20 тысяч сельских сервисных центров Taobao. 
В таких центрах жители научились работать на 
площадке электронной торговли, открывать 
интернет-магазины для продажи своей про-
дукции. Только в 2017 году в стране появилось 
более 9 миллионов сельских онлайн-магази-
нов и создано 28 миллионов новых рабочих 
мест, – говорит куратор проекта «Қарызсыз 
қоғам», Секретарь партии «AMANAT» Эльдар 
Жумагазиев.

Так, значительно улучшилась и инфра-
структура бедных районов. Например, рекон-
струировано 1,1 миллиона километров дорог, 

построено 35 тысяч километров железных 
дорог, общий объем водоснабжения вырос на 
18,1 миллиарда кубометров. Развитие инфра-
структуры позволило привлечь в экономи-
ческий оборот миллионы людей.

Важнейшей особенностью борьбы с бедно-
стью в Китае является точность и адресность. 
Создана государственная информационная 
платформа по борьбе с бедностью, выстроена 
четкая управленческая вертикаль, и 3 милли-
она сотрудников партии переехали жить в де-
ревни, чтобы на месте бороться с бедностью.

За последние десять лет в социальные про-
граммы по борьбе с бедностью в Китае было 
инвестировано 246 миллиардов долларов. 
После многих лет усилий в 2020 году все 100 
миллионов китайских сельских жителей, живу-
щих за чертой бедности, избавились от нее, а 
832 округа и 128 тысяч деревень были исклю-
чены из списка бедных.

Отметим, что знания и опыт по сокращению 
бедности, полученные в Китае, помогут внед-
рить новые эффективные методы повышения 
доходов населения нашей страны в рамках 
2-го этапа проекта «Қарызсыз қоғам».

– Это был беспрецедентный опыт для нас, и 
мы попробуем имплементировать некоторые 
его элементы в рамках проекта «Қарызсыз 
қоғам». Мы не ограничиваемся только фи-
нансовой грамотностью, но и начинаем учить 
сельское «закредитованное» население пра-

вильно выращивать сельскохозяйственные 
культуры, выдаем им товарные кредиты, 
обеспечиваем сопровождение специалистов. 
В рамках деятельности потребительского коо-
ператива «Ауылда жасалған» мы объединяем 
личные подсобные хозяйства, – сказала руко-
водитель проекта «Қарызсыз қоғам» Акмарал 
Бекмурзаева.

Также в ходе визита казахстанская деле-
гация встретилась с заместителем директора 
Китайского международного центра по сни-
жению бедности г-жой Ли Синь, заместителем 
заведующего Международным отделом ЦК 
КПК Ли Минсяном, руководителем Центра на-
учно-технического и культурного обмена мо-
лодежи имени Сун Цинлина Го Синьбао.

Кроме того, представители партии посети-
ли новую демонстрационную сельскохозяйст-
венную зону в районе Лаошань города Циндао 

и изучили опыт работы первичной партийной 
организации.

Напоминаем, что проект «Қарызсыз қоғам» 
стартовал 2 мая прошлого года. В этом году по 
поручению Президента было организовано 
массовое обучение финансовой грамотности 
населения во всех 20 регионах страны, в том 
числе в городах Астана, Алматы и Шымкент. 
В начале года был создан пул из 150 специ-
ально обученных финансовых экспертов и 
20 квалифицированных юристов, и на сегод-
ня основам финансовой грамотности обучены 
более 150 тысяч человек.

Растет и количество банков, поддержива-
ющих проект «Қарызсыз қоғам». Партнерами 
проекта стали Freedom Bank, Банк Центр Кре-
дит, Halyk Bank, Altyn Bank, Bereke Bank, Евра-
зийский банк, Forte Bank, Home Credit Bank, 
Jusan Bank, Nurbank и Bank RBK.

ОПЫТ ПОДНЕБЕСНОЙ: 
КАК В КИТАЕ БОРЮТСЯ С БЕДНОСТЬЮ?

Во всех регионах страны продолжается акция «Таза бейсенбі» 
партии «AMANAT», стартовавшая в начале лета в рамках 
общенациональной инициативы Президента «Таза Қазақстан». 
За весь период проведения акции в ней приняли участие порядка 
40 тысяч неравнодушных к природе и экологии партийцев 
и волонтеров, собрав около 5 тонн мусора по всей стране.

Вот уже два месяца члены партии 
«AMANAT» каждую неделю актив-
но занимаются уборкой различных 
территорий, включая придорожные 
зоны, промышленные районы, жи-
лые кварталы и социальные объек-
ты. Вместе с тем большое внимание 
было уделено очистке рек и озер, 
а также прибрежных территорий 
и пойм. Экоакция объединила не 
только партийцев, но и всех нерав-
нодушных граждан во всех регионах 
страны, и каждый вносит свой вклад 
в улучшение окружающей среды.

К примеру, в Туркестанской обла-
сти партийцы приступили к уборке 
территории исторического памят-
ника «Акбура әулие» у подножия 
священной горы Казыгурт. В акции 
приняли участие сотрудники партии, 
депутаты маслихатов, члены обще-
ственных структур при партии, пред-
ставители первичных партийных 
организаций и активисты молодеж-
ного крыла «Жастар Рухы».

– Сохранение чистоты этого исто-
рически значимого и сакрального 
места – наш сыновний долг. Забота о 
родной земле – обязанность каждого 
из нас. Чтобы оставить своим потом-
кам чистые землю и воду, мы должны 
уже сегодня начать предпринимать 
серьезные шаги в сторону эколо-
гической культуры и поведения, а 

значит, прежде всего экологического 
мышления. Мы призываем общество 
к участию в таких акциях, – заявил 
председатель Туркестанского об-
ластного филиала партии «AMANAT» 
Алтынсары Умбеталиев.

В области Абай партийцы про-
вели уборку берегов реки Аягоз в 
одноименном районе. В акции при-
няли участие 85 человек, включая 
районных депутатов, сотрудников 
местных исполнительных органов, 
членов партии и жителей аулов. Был 

очищен километр берега реки Аягоз, 
и собрано около трех тонн мусора.

– Летом многие граждане отдыха-
ют на природе, устраивая пикники у 
рек и озер. К сожалению, некоторые 
оставляют мусор после себя, особен-
но много пластиковых бутылок, цел-
лофановых пакетов. Я надеюсь, что 
пример волонтеров, участвующих в 
акции, станет для отдыхающих пока-
зательным и смотивирует их к береж-
ному отношению к природе, – сказа-
ла волонтер Айжан Сапаргалиева.

В Павлодаре около 50 человек 
приняли участие в уборке террито-
рии вокруг медицинско-социально-
го учреждения для пожилых людей 
и инвалидов площадью 3,3 гектара. 
Директор дома престарелых Мари-
на Стрелковская выразила благо-
дарность за внимание и поддержку 
участникам акции и волонтерам.

– В нашем учреждении про-
живают 273 человека, из которых 
94 – инвалиды. Эта территория тре-
бует постоянного ухода, и помощь 
волонтеров для нас очень важна. 
Этой весной партия помогла нам ма-
териалами для посадки деревьев и 
цветов. Такая системная поддержка 
имеет для нас огромное значение, – 
подчеркнула она.

В Восточно-Казахстанской обла-
сти участники акции очистили улицы 
села Самар и берега водохранили-
ща Ешкибай. В мероприятии при-
няли участие более 100 человек и 
собрано более трех тонн мусора. А в 
области Жетысу депутаты всех уров-
ней, члены первичных партийных 
организаций, ветераны, представи-
тели интеллигенции, спортсмены и 
сотрудники различных учреждений 
вышли на уборку в рамках партий-
ной экоинициативы для очистки бе-
рега реки Балықты в Талдыкоргане.

– Мы собрали восемь тонн мусора 
с трех участков вдоль реки Балықты. 
Отдыхающие часто оставляют плас-
тиковые бутылки, упаковки и жес-
тяные банки. Каждый гражданин 
должен понимать, что чистота на-
чинается с нас самих. Мы призыва-
ем жителей региона еженедельно 
участвовать в наших акциях, – ска-

зал член региональной комис-
сии партийного контроля Ерғазы 
Қошанбеков.

В Алматы более 150 членов пар-
тии «AMANAT» и активистов района 
провели уборку парка в 8-м мик-
рорайоне совместно с акиматом 
Ауэзовского района. В ходе акции 
парк был очищен от бутылок, упа-
ковок, сухих листьев и другого бы-
тового мусора. Всего было собрано 
около 1,5 тонны отходов.

В Шымкенте участники акции 
провели уборку в районах Каратобе, 
Жұлдыз и вдоль улицы Капал Батыр 
в селе Енбекши. В мероприятии при-
няли участие исполнительный сек-
ретарь Шымкентского городского 
филиала партии «AMANAT» Мурат 
Жолдыхожаев, депутаты маслихата, 
члены фракции, ветераны, извест-
ные спортсмены и местные жители, а 
также активисты молодежного кры-
ла партии «Жастар Рухы», трудового 
отряда «Jasyl el» и представители 
первичных партийных организаций.

Подобные мероприятия прошли 
и в других регионах страны – при-
чем это не одноразовые мероприя-
тия или просто сбор мусора. Акция 
предполагает закрепление за каж-
дым участком депутата маслихата, 
активистов и руководителей пер-
вичных партийных организаций. 
Они обеспечивают порядок и чис-
тоту на этих территориях, устанав-
ливают мусорные баки, занимаются 
озеленением, ремонтом дорог и тро-
туаров, решая вопросы улучшения и 
развития инфраструктуры. Так будет 
обеспечен комплексный подход к 
вопросу чистоты территорий.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК КОМПАНИИ

ТУРИЗМ

КЛУБ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ – ВОССТАНОВЛЕНИЕ…
Туристическая отрасль, которая сильно пострадала 
во время пандемии, возвращает утраченные 
позиции. В первом квартале текущего года 
казахстанские компании, работающие в сфере 
туризма, – операторы, агентства и прочие 
организации, – увеличили доходы от своей 
деятельности в среднем в пять раз.

За январь – март этот финансо-
вый индикатор в туризме превы-
сил 160,3 млрд тенге. Это самый 
высокий квартальный показатель 
доходов туристических компаний с 
начала 2022 года. Такие данные со 
ссылкой на отчет Бюро националь-
ной статистики приводит аналитиче-
ский портал fi npropm.kz.

Ключевую роль в таком серьез-
ном росте сыграли самые крупные 
игроки турбизнеса – туроператоры. 
По данным Министерства туризма 
и спорта РК, в стране насчитыва-
ется 558 таких компаний. Доходы 
туроператоров в первом квартале 
текущего года выросли в 7,6 раза, 
до 143,4 млрд тенге. Турагентства 
как компании, продающие туристи-
ческие продукты, выручили за этот 

период 14,5 млрд тенге с ростом в 
годовом выражении на 18,6%. Как 
сообщает Минтуризма и спорта, тур-
агентств в Казахстане значительно 
больше: 9,5 тыс. компаний.

Можно отметить, что доходы ор-
ганизаций туристического бизнеса 
суммарно за четыре квартала прош-
лого года немного снизились (на 
5,7%), составив 283,1 млрд тенге. 
На откат повлияло резкое падение 
индикатора на 63,7% в четвертом 
квартале 2023 года.

Разбивка данных по регионам 
дает понять, что бизнес туропера-
торов и турагентств в Казахстане по 
большей части развивается в мега-
полисах. Совокупная доля доходов 
туркомпаний Алматы, Астаны и Шым-
кента занимает 97,3% от респуб-
ликанского показателя. В первом 
квартале 2024 года организации из 
этих городов получили доход в раз-
мере 155,9 млрд тенге. 

Лидировал Шымкент с суммой 
89,9 млрд тенге. Доходы операторов 
и агентств второго южного мегапо-
лиса в годовом выражении выросли 
в пять раз, очень активное развитие 
за последний год показали столич-
ные турфирмы. Их доход увеличился 
в 20 раз, достигнув 53,2 млрд тенге.

В регионах ситуация в туристиче-
ском бизнесе развивалась по-разно-
му. В январе – марте текущего года 
в 10 из 17 областей Казахстана тур-
агенты и туроператоры нарастили 
объем доходов. Притом кое-где этот 
рост был существенным: в Алматин-
ской области – в 4,7 раза, в Абай-
ской – почти в 17 раз, в Жамбылской 
– в два раза. 

В некоторых других регионах, 
наоборот, туроператоры и турагенты 
за год сильно потеряли в доходах. 
Например, турфирмы Актюбин-
ской области получили в 17,7 раза 
меньше, в Западно-Казахстанской 
– в семь раз меньше, в Атырауской 
– в два раза меньше, чем в первом 
квартале прошлого года.

Рост доходов туроператоров и 
турагентств косвенно свидетельству-
ет о восстановлении рынка туристи-
ческих услуг, который сильно постра-
дал в период пандемии COVID-19. 
Данные Бюро национальной стати-
стики о численности туристов тоже 
говорят в пользу этого вывода. 

По данным из отчетов статисти-

ков, численность зарубежных ту-
ристов, прибывших в РК, по итогам 
прошлого года увеличилась почти в 
два раза, достигнув 9,2 млн человек. 
Это самый высокий показатель за 
последние пять лет. Казахстанцев, 
которые выезжали за границу, на-
считывалось 10,5 млн человек – на 
37,2% больше, чем в 2022 году.

Согласно результатам выбороч-
ных обследований Бюро нацстати-
стики, в прошлом году казахстанцы 
сильно увеличили свои расходы на 
услуги турагентств и туроперато-
ров. Судя по результатам опросов 
домохозяйств, общая сумма трат 
по этой статье за 2023-й составила 
595,7 млрд тенге, плюс 43,7% к 2022 
году. Сюда вошли расходы на оплату 
услуг турфирм не только по внутрен-
ним, но и по заграничным турам.

Именно выездной туризм дал 
такой большой скачок в расходах 
граждан на услуги туроператоров и 
увеличил доходы последних. Казах-
станцы, которые покупали туры для 
отдыха за рубежом именно у отече-
ственных туроператоров, заплатили 
за них 380,3 млрд тенге. Напомним: 
это расчетные данные Бюро нацио-
нальной статистики, основанные на 
выборочных обследованиях домо-
хозяйств.

ИЮЛЬ ПРОДЕРЖАЛИСЬ
Тенге в июле показывал относительную 
стабильность, ослабнув лишь на 0,5%, до 
474,15 тенге за доллар. Следуя обещаниям, 
Национальный банк в минувшем месяце 
поставил на рынок гораздо больший объем 
иностранной валюты, чем в предыдущий 
период. Свою лепту внесла и операция по 
выкупу акций Национальной компании. 

Продажи валюты из Нацио-
нального фонда для обеспе-
чения трансфертов в респуб-
ликанский бюджет за июль 
составили 506 млн долларов. 
Для сравнения, в июне на фоне 
усилившихся внешних факто-
ров чистые продажи валюты 
Нацбанком составили всего 
100 млн долларов, что в разы 
меньше, чем в мае. Регулятор 
обещал в июле увеличить про-
дажи валюты, что должно было 
оказать поддержку тенге, и 
свое слово сдержал.

Хотя в Нацбанке говорят 
о том, что доля продаж из 
НФ составила 14% от общего 
объема торгов (3,7 млрд дол-
ларов в июле) и не более 23 
млн долларов в день, тем не 
менее это возымело должный 
эффект. Как обычно, регулятор 
отмечает, что при проведении 
операций со средствами НФ он 
соблюдает принцип рыночного 
нейтралитета, что подразуме-
вает проведение регулярных 
и равномерных продаж ино-
странной валюты – данная 
практика позволяет миними-
зировать влияние таких опера-
ций на валютный рынок.

С другой стороны, Нац-
банк также остается одним из 
приобретателей валюты в не-
значительном количестве по 
отношению к общему объему 
рынка. Так, в целях поддержа-
ния валютной доли пенсион-
ных активов ЕНПФ на уровне 
30% регулятор продолжил в 

июле осуществлять покупки 
иностранной валюты на бир-
жевых торгах, общая сумма 
которых составила 275 млн 
долларов, или порядка 7% от 
общего объема.

Комментируя итоги месяца 
по валютному рынку, Нацбанк 
напомнил о решении Прави-
тельства о покупке акций АО 
«Казатомпром» в Националь-
ный фонд, оператором которо-
го является Нацбанк. Для осу-
ществления данной операции 
регулятор в июле приступил к 
конвертации путем продажи 
части валютных активов Нацио-
нального фонда. Всего в рам-
ках этой операции планирует-
ся продать 970 млн долларов в 
течение 4 месяцев. Для сохра-
нения рыночного нейтралитета 
на валютный рынок Нацбанк 
с середины июля приступил к 
равномерной продаже при-
обретенного объема. В июле 
объем продажи в рамках ука-
занной операции составил 115 
млн долларов, в августе прода-
жа валюты ожидается в разме-
ре от 230 до 250 млн долларов.

АО «Национальная атом-
ная компания «Казатомпром» 
является крупнейшим в мире 
производителем природного 
урана с приоритетным досту-
пом к одной из крупнейших в 
мире ресурсных баз в 300 тыс. 
тонн. В 2023 году доля компа-
нии в мировом объеме произ-
водства урана составила 40%. 
В июне компания объявила 
о подписании с Минэнерго 
РК нового контракта на не-
дропользование, который 
предусматривает опытно-про-
мышленную добычу урана на 
участке № 3 месторождения 
Инкай в Туркестанской области. 

Ценные бумаги Казатом-
прома размещены на Лондон-
ской фондовой бирже, бирже 
Astana International Exchange 
и на Казахстанской фондовой 
бирже. В июне компания за-
вершила выплату дивидендов 
за 2023 год на общую сумму 
свыше 314 млрд тенге.

Резюмируя итоги валютного 
рынка, Нацбанк, делая прогноз 
по августу, предварительно 
заявил о продаже валюты из 
Нацфонда в размере от 500 
до 600 млн долларов, включая 
заявки Правительства на регу-
лярное выделение трансфер-
тов в республиканский бюджет. 
Покупка валюты для поддер-
жания валютной доли пенси-
онных активов ЕНПФ в августе 
ожидается на том же уровне: от 
200 до 250 млн долларов.

Регулятор отмечает, что в 
краткосрочной перспективе 
динамика тенге будет зависеть 
от ожиданий участников рынка, 
квартальных налоговых выплат, 
ситуации на мировых рынках 
и изменения геополитиче-
ской обстановки. Сам Нацбанк 
«продолжит придерживаться 
режима гибкого курсообра-
зования, который исключает 
накапливание дисбалансов и 
обеспечивает сохранность зо-
лотовалютных резервов».

БЕРЕГИТЕ 
ПРИРОДУ… НАШУ!
Переполох в Нацпалате «Атамекен» вызвал вмененный 
штраф крупному налогоплательщику – АО «Каспий Нефть». 
Компанию привлекают к административной ответственности 
на 13 млрд тенге за невыполнение требований, содержащихся 
в заключении государственной экологической экспертизы.

Налогоплательщик запросил площад-
ку «Атамекена» для выяснения ситуации, 
куда были приглашены представители 
Минэкологии и общественники. Основа-
нием для возбуждения административно-
го дела послужило отклонение от сроков 
бурения скважин, установленные в про-
екте, а также отсутствие лимитов на нако-
пление отходов бурового шлама.

В «Атамекене» отмечают, что, в соответ-
ствии с Экологическим кодексом, действо-
вавшим в период с 2007 по 2021 год, на 
момент получения компанией экологиче-
ского разрешения на эмиссии к проекту 
бурения согласование конкретного графи-
ка бурения не требовалось. Поскольку ос-
новной задачей экологической экспертизы 
является определение экологической обо-
снованности намечаемых решений. 

Как известно, с 1 июля 2021 года всту-
пил в силу обновленный Экологический 
кодекс. В кодексе появилось понятие «на-
копление отходов», которое заменило по-
нятие «хранение отходов». По ранее дейст-
вовавшим нормам в случае, если хранение 
отходов не производилось и передавалось 
сторонним организациям, то лимиты на 
хранение отходов в разрешениях не уста-
навливались. А по новому кодексу на нако-
пление отходов устанавливаются лимиты.

Вместе с тем, говорят в «Каспий Нефть», 

в переходном положении нового Эколо-
гического кодекса предусмотрено, что 
разрешения на эмиссии в окружающую 
среду, полученные до 1 июля 2021 года, 
действуют до истечения срока действия 
таких разрешений либо до дня получения 
экологического разрешения. 

Помимо этого, в компании отмечают, 
что в период после принятия обновлен-
ного кодекса превышение нормативов 
эмиссии, установленных разрешениями, 
не допущено. Соответственно, отклонение 
от графиков бурения скважин не приве-
ло к превышению нормативов эмиссий, 
предусмотренных разрешениями. 

У Минэкологии по данному конкретно-
му делу своя позиция, и площадку «Ата-
мекена» ведомство не рассматривает для 
разбирательств и тем более для принятия 
решений – только для всестороннего обсу-
ждения вопроса. Надо признать, что «Ата-
мекен» занял больше позицию сторонника 
«Каспий Нефти», нежели посредника. В 
сообщении Нацпалаты открыто говорится, 
что в дальнейшем НПП будет оказывать 
правовое сопровождение АО «Каспий 
Нефть» в обжаловании административного 
постановления в кассационном порядке».

По данным Нацпалаты, АО «Каспий 
Нефть» входит в 20 крупнейших налого-
плательщиков страны среди всех компаний 
РК. За последние 10 лет в развитие произ-
водства компанией вложено более 69 млрд 
тенге капитальных вложений и выплачено 
551 млрд тенге налоговых отчислений.

Раушан ДЖАПАРОВА, Астана

Канат САРИН, Астана

на 13 млрд тенге за невыполнение требований, содержащихся 
в заключении государственной экологической экспертизы.
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Пострадавшие от весеннего паводка этого года 
жители Бурлинского района Западно-Казахстанской 
области благодаря государственной поддержке 
получили новые квартиры и дома. В районе 
построено 60 новых домов.

Напомним, что в Бурлинском рай-
оне из-за весеннего подтопления 
были признаны аварийными в общей 
сложности 126 домов. Для 66 семей 
были приобретены квартиры, для 
остальных в мае началось строитель-

ство нового жилья. Согласно плану 
обеспечения жильем пострадавших 
от паводка, новые дома строились в 
селе Аксу – 23 типовых жилых дома, 
в селе Кентубек – 11 домов, в селе 
Пугачево – 12 домов и 14 домов 
в селе Аралтал. Как было обещано 
местными исполнительными органа-
ми, все пострадавшие получили жи-
лье до начала нового учебного года.

Аким области Нариман Турега-
лиев, вручая ключи счастливым но-
воселам, подчеркнул, что в рамках 
исполнения поручения Главы госу-
дарства жителям Западно-Казах- 
станской области, пострадавшим от 
паводка, оказывается всесторонняя 
помощь.

– Всем жителям полностью воз-
мещена единовременная социаль-
ная помощь в размере 100 и 150 
МРП за имущество, испорченное 
паводком. Кроме того, более 90% 
пострадавших от наводнения по-
лучили компенсацию на ремонт 
и восстановление своего жилья. 
Жители буквально вчера остались 

без крыши над головой, а сегодня 
для них построены новые дома. На 
данный момент в нашем регионе 
приобретено и передано семьям, 
пострадавшим от наводнения, бо-
лее тысячи жилплощадей. Также 
интенсивно ведется строительство 
775 жилых домов, – отметил глава 
региона.

Строительные работы в рай- 
оне проводились при финансовой 
поддержке АО «Аксайгазсервис», 
фондов «Акжайык», «Демеу» и ТОО 
«Qazaq Stroy Алматы». Общий объем 
финансирования составил 1,6 мил-
лиарда тенге.

Дом в селе Пугачево Бурлинско-

го района, который семья Имана-
лиевых построила для себя в 2006 
году, в марте этого года полностью 
затопило. 

– После того, как вода сошла, дом 
был признан специальной комисси-
ей непригодным для проживания. 
Прошло всего три месяца, и нам 
вручили ключи от нового трехком-
натного дома. Конечно, было тяжело 
жить в эвакопунктах, кто-то жил у 
родственников, снимал квартиру, но 
нас не бросили на произвол судьбы, 
а оказали настоящую поддержку. 
Очень благодарны нашему Прези-
денту и местным властям за помощь, 
– сказала Аккенже Иманалиева.

ОБЕЩАНИЯ ВЫПОЛНЕНЫ НА 100%

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

Вот уже который месяц подряд товаропро-
изводители в разных регионах Казахстана 
поднимают проблему доминирования импорта 
на продовольственном рынке страны. В мае во-
прос широко обсуждался в Астане. Тогда орга-
низатором дискуссии выступал Альянс отрасле-
вых союзов. Сейчас бизнесмены встретились за 
круглым столом в стенах Павлодарской регио-
нальной Палаты предпринимателей, отмечая, 
что за последний год ситуация с засильем им-
порта на торговых полках заметно ухудшилась. 
Но думается, что дело не только в этом. 

Как раз сейчас в Правительстве разраба-
тывается новый законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в законодательные 
акты, регулирующие торговую деятельность». 
И участники обсуждения – Альянс отраслевых 
союзов с одной стороны и Министерство тор-
говли и интеграции РК с другой никак не мо-
гут прийти к консенсусу. Первые предлагают 
вообще отказаться от ретро-бонусов, оставив 
трейдерам только наценку. А вторые – против. 

Здесь поясню, что это за ретро-бонусы та-
кие, из-за чего и разгорелся весь этот сыр-бор 
с продуктами питания местными и неместны-
ми. Речь идет о вознаграждении, которое бе-
рут с товаропроизводителей торговые сети за 
то, что реализовывают их продукцию. Звучит 
красиво, а по сути является ничем иным, как 
узаконенным откатом в пользу торговых сетей 
(эта норма содержится в Законе по вопросам 
развития бизнес-среды и регулирования тор-
говой деятельности). Против нее, кстати, уже 
неоднократно выступали и выступают депута-
ты, говоря о том, что это прямое давление на 
производителей. Но ретро-бонусы не только 
есть, но еще и расцветают пышным цветом. 
Как рассказал нам президент Союза птице-
водов Казахстана Руслан Шарипов, размер 
ретро-бонусов, взимаемых торговыми сетями 
с поставщиков, в яичной отрасли, например, 
достигает 24%. 

Также известно, что в вышеупомянутый за-
конопроект было внесено 40 предложений. И 
половина из них уже получила отрицательное 

заключение со стороны Минторговли. При та-
ком подходе есть риск, что от предложенных 
инициатив к концу их рассмотрения вообще 
ничего не останется, и законопроект может 
быть вовсе снят с рассмотрения, как это не-
давно произошло с проектом закона о про-
довольственной безопасности. Думается, это и 
есть главная причина того, почему все казах-
станские товаропроизводители вдруг в друж-
ном порыве озаботились засильем импорта на 
отечественных торговых прилавках. 

Безусловно, зерно рациональности во всех 
этих выступлениях есть. Не годится, как отме-
тил директор ТОО «Фирма Арго» Олег Литви-
ненко, «в своей стране на рынке оказаться в 
положении гостей, а не хозяев». Но все ли тре-
бования казахстанских производителей про-
дуктов питания такие рационализаторские? 

Бизнесмены ратуют за выделение им в тор-
говых сетях лучших полок с надписью «Сдела-
но в Казахстане». 

– Чем мы хуже тех же российских, бело-
русских, литовских производителей, которые 
имеют большие пространства, лучшие места 
на полках? – справедливо возмущается Олег 
Литвиненко. 

Коллеге вторит и директор ТОО «МолКом 
Павлодар» Виталий Михайлов, сетующий на 
то, что на фоне растущего давления дешево-
го импорта на рынок его молочная компания 
вынуждена сокращать ассортимент товаров, 
поставляемых в торговлю.

– К сожалению, с прошлого года мы вынуж- 
дены сокращать ассортимент. Сейчас у нас по-

рядка 90 наименований выпускаемой продук-
ции, но когда приходим в торговую сеть, нам 
дают на полках буквально 15 сантиметров. За 
дополнительную торговую площадь требуют 
платить, но у нас таких ресурсов нет. У рос-
сийских конкурентов себестоимость ниже, они 
крупные и мощные, они платят нашим сетям 
за полку и получают эти площади. Поэтому в 
условиях открытого рынка нам нужны допол-
нительные ресурсы, чтобы развиваться и конку-
рировать на равных с импортными продуктами. 
Нужны меры господдержки и регулирования, 
которые есть у конкурентов, но недостаточны в 
Казахстане, – высказывает он свое мнение. 

И с этим, пожалуй, трудно не согласиться. 
Казахстанские торговые сети действительно 
накручивают на отечественные продукты пи-
тания до 50% от цены производителя. Кстати, 
об исключительно доминирующем положении 
торговых сетей на продовольственном рынке 
страны, вытесняющих рынки и магазины «у 
дома», говорит и президент Ассоциации торго-
вых предприятий Казахстана Жибек Ажибаева. 

– В каждом городе страны есть своя мест-
ная торговая монополия. Эта не одна и та же 
сеть, но при этом торговля каждого без исклю-
чения крупного и среднего города монопо-
лизирована. Монополист неизбежно ограни-
чивает на своем подконтрольном торговом 
предприятии свободу и справедливость тор-
говли. В этой ситуации государству важно от-
регулировать деятельность монопольных тор-
говых компаний. Важно не только в интересах 
бизнеса, но и всех покупателей, – говорит она. 

Помимо нехилой и совершенно необъек-
тивной накрутки «с потолка», трейдеры ду-
шат производителей еще и так называемыми 
ретро-бонусами. И вполне ожидаемо, что то-
варопроизводители уже не просят, а просто 
требуют на законодательном уровне отменить 
всевозможные «входные платежи», те же рет- 
ро-бонусы, да и вообще любые дополнитель-
ные выплаты, которые торговые сети взимают с 
производителей за то, чтобы их товар реализо-
вывался в данной сети.

Объективны, на мой взгляд, и требования 
товаропроизводителей относительно мер го-
сударственной поддержки.

– Нам нужна отдельная государственная 
программа льготного финансирования обо-
ротных средств для закупа сырья у фермеров. 
Такие программы активно работают у россиян 
и белорусов, благодаря чему их конкурентные 
позиции на рынке заметно сильнее, – отметил 
Олег Литвиненко.

Отечественные пищевики действительно 
изначально поставлены в невыгодное поло-
жение по сравнению со своими зарубежными 
коллегами. И это повсеместно, какую отрасль 
ни возьми. Хоть молочную, хоть птицеводче-
скую, хоть ту же яичную. 

– Кроме зерна, мы все закупаем за ру-
бежом за валюту: витаминно-минеральные 
комплексы, вакцины, оборудование, упаковку, 
племенную птицу. С последней вообще сейчас 
проблема из проблем. Ее элементарно брать 
негде. Все закрыто из-за птичьего гриппа. Те 
страны, где мы обычно закупали племенное 
воспроизводство – Израиль, США, часть Ев-
ропы, Россия, сейчас вводят запреты на вывоз 
птицы. По сути, осталась одна Турция, но там 
подняли цены на племенное поголовье в три 
раза. Прибавьте к этому уменьшение объемов 
государственного субсидирования или же и 
вовсе его отсутствие. У нас отказались от суб-
сидирования производства яиц, индюшатины, 
ссылаясь на то, что мясо индейки не входит в 
перечень социально значимых продуктов пи-
тания. Российские и белорусские производи-
тели получают в своих странах очень хорошую 
господдержку в виде прямых субсидий. И у 
них есть и своя племенная база, и собствен-
ные заводы по производству витаминов для 
домашней птицы. За счет этого они и выиг-
рывают по стоимости своей продукции, что 
позволяет им с легкостью демпинговать на на-
шем рынке, – обозначает проблему президент 
Союза птицеводов Казахстана.

Также казахстанские производители про-
дуктов питания говорят о том, что государству 
необходимо бы усилить контроль при ввозе 
импортного продовольствия. В Министерстве 
торговли, кстати, эту позицию не поддержива-
ют категорически. И, на мой взгляд, правильно 
делают. Лично я, с позиции рядового покупа-
теля, однозначно против мер специального 
регулирования в отечественной торговле. 
Большой пардон, но павлодарские колбасные 
изделия даже рядом не стоят со своими анало-
гами из Беларуси. И даже если в супермаркете 
им будет отведен укромный уголок в пять сан-
тиметров торговой площади, я куплю белорус-
скую колбасу, а не павлодарскую. То же самое 
с сырами, пудингами, йогуртами… Так, может, 
отечественным товаропроизводителям тоже 
начать работать на потребителей, изготавли-
вая качественную и вкусную продукцию? И 
тогда, я уверяю, и вовсе не придется просить 
государство регулировать рынок торговли, 
плачась на свою неконкурентоспособность.

Ирина ВОЛКОВА, Павлодар

СИТУАЦИЯ

О ЧЕМ ПЛАЧУТ «ПИЩЕВИКИ»?
Отечественные товаропроизводители продуктов питания 
в очередной раз собрались поплакаться на иностранных 
конкурентов, уверенно завоевывающих казахстанский рынок.  
На сей раз в Павлодаре. 
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Аида ГАЛИЕВА, Уральск

Пресс-тур

АктуАльный рАкурс

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,  
Астана – Коргалжын – Астана

ПутешеСтвие в Сердце Природы
ОФ «Экологический фонд Казахстана» совместно 
с НАО «Центр поддержки гражданских инициатив» 
организовал познавательный пресс-тур 
в Коргалжынский заповедник. В мероприятии 
приняли участие представители Министерства 
экологии и природных ресурсов РК, Центра 
поддержки гражданских инициатив, а также 
представители НПО, экоблогеры, экоактивисты 
и СМИ республиканского и регионального значения.

Событие стало частью грантового 
проекта под названием «Комплекс
ные меры по повышению экологи
ческой культуры и созданию благо
приятных экоусловий для молодежи 
и детей». Это также яркий пример 
успешного сотрудничества между 
различными организациями и ме
диа в деле защиты экологического 
наследия Казахстана. 

Территория Коргалжынского го
сударственного природного запо
ведника площадью 543 171 гектар 
является одним целостным участ
ком, расположенным в степной 
зоне Центрального Казахстана на 
перекрестке ЦентральноАзиатско
Индийского и СибирскоВосточно
Африканского миграционных путей 
пролетных птиц, и важным водно
болотным угодьем международного 
значения не только для Казахстана, 
но и для всей Азии. Обширные ак
ватории заповедника обеспечивают 
необходимое жизненное простран
ство крупнейшей в Азии популяции 
водноболотных птиц. 

В далеком 1976 году ТенизКор
галжынские озера были включены 
в Рамсарский список водноболот
ных угодий, имеющих международ
ное значение. Уникальное озеро 
Тениз, как и его берега никогда не 
подвергались антропогенному воз
действию. В 2000 году озеро было 
включено в список международной 
организации «Живые озера», в кото
рый входят самые уникальные озе
ра мира. В 2007 году эта территория 
стала также частью всемирной сети 

мест, признанных исключительно 
ценными для сохранения птиц (IBA).

Координатор экопроектов Эколо
гического фонда Казахстана Кама
рья Джазбаева отметила важность 
мероприятия. 

– Важно беречь природу и повы
шать уровень экологической куль
туры у молодежи. Наш проект на
правлен на то, чтобы сформировать 
у подрастающего поколения ответ
ственное отношение к окружающей 
среде, – сказала она.

В целом биоразнообразие дан
ной особо охраняемой территории 
включает более 500 видов расте
ний и более 1 400 видов водных 
и наземных животных, из которых 
46 видов млекопитающих и 365 ви
дов птиц. Водноболотный комплекс 
птиц на ТенизКоргалжынских озе
рах состоит из 112 видов, что со
ставляет 87% всей водноболотной 
авифауны Казахстана.

Также здесь встречаются 2 вида 
земноводных, 4 вида рептилий и 
15 видов рыб. Насекомых в настоя
щее время известно свыше 700 ви
дов, хотя их видовое разнообразие 
может достигать и более трех тысяч 
видов.

Нельзя не отметить важность 
степного участка как места сохране
ния уникальных эталонных участков 
естественных степных экосистем, 
подвергшихся в других частях Ка
захстана деградации в различной 
ее степени. Степные экосистемы 
являются местами обитания обыч
ных, а также эндемичных, редких и 
исчезаю щих видов.

По словам заведующей визит
центром Коргалжынского государ
ственного природного заповедника 
Акботы Наурызбаевой, сегодня на 

заповедной территории отмечает
ся свыше 60 краснокнижных видов 
животных и растений. И ежегодно 
количество таких обитателей увели
чивается.

– Например, 42 вида птиц зане
сено в Красную книгу Казахстана 
и 36 видов – в Международный 
список охраны природы (МСОП). 
А на озерах сосредотачивается до 
10% мировой популяции кудряво
го пеликана и до 10–20% мировой 
популяции белоголовой савки. На 
обширных, богатых кормом аквато
риях территории в период летней 
линьки и осенней миграции задер
живается огромное количество птиц. 
Это десятки тысяч гусей, сотни тысяч 
речных и нырковых уток, куликов, – 
сообщила Акбота Наурызбаева.

Как отмечает сотрудник отдела 
науки информации и мониторинга 
Коргалжынского государственного 
природного заповедника Александр 
Федулин, основным видом, которым 
знаменит заповедник, является фла
минго. Это обусловлено благоприят
ными условиями для их миграции. 

– Фламинго выбирают наибо
лее безопасные места для гнездо

вых колоний. В местах отсутствия 
антропогенного воздействия. На 
сегодня их численность составляет 
порядка 8  000 особей, и примерно 
около полутора тысяч находится 
на гнездовых колониях. Следует 
учитывать, что это самая северная 
колония фламинго, и наблюдается 
неоднократный рост и падение чи
сленности. За последние два года их 
прирост составил около двух с поло
виной тысяч особей, – сказал он.

Среди краснокнижных видов 
степных и околоводных территорий 
можно также отметить степного ку
лика, кречетку, дрофу, стрепета, ор
лакарлика, степного орла, орлана 
белохвоста, степного луня, степную 
пустельгу и журавлякрасавку.

В МСОП включено 8 видов мле
копитающих, в том числе сайгак и 
сурокбайбак.

В Красную книгу Казахстана за
несено 5 видов растений, в том чис
ле тюльпан Шренка, который имеет 
большое значение как резервный 
материал селекционного фонда. Этот 
вид является родоначальником неко
торых культурных сортов тюльпанов, 
выведенных в Голландии в XVI веке.

Сохранение в естественном со
стоянии типичных, редких и уни
кальных природных комплексов 
на его территории и сопредельных 
участках – основная цель деятель
ности Коргалжынского государст
венного природного заповедника.

Кроме того, Коргалжынский запо
ведник, расположенный на террито
рии Акмолинской и Карагандинской 
областей, включен в список Всемир
ного наследия ЮНЕСКО «Сарыарка 
– Степи и озера Северного Казах
стана». Также ЮНЕСКО признала 
заповедник первым биосферным 
резерватом в Казахстане.

Отметим, что Экологический 
фонд Казахстана, работающий с 
2009 года, стремится решать эколо
гические и социальные проблемы, 
способствуя устойчивому развитию 
страны. Проект нацелен на форми
рование у граждан, особенно у под
растающего поколения, осознания 
необходимости рационального ис
пользования природных ресурсов. 
Важной частью работы фонда яв
ляется повышение уровня осведом
ленности и вовлеченности общества 
в охрану окружающей среды. 

теневая экономика вредит гоСударСтву
За полгода работы департамент экономических расследований по Западно-
Казахстанской области установил ущерб по завершенным делам в сумме 
684 миллиона тенге, 317 миллионов тенге уже возмещены в доход государства.

В производстве с начала 
2024 года находилось 22 уголовных 
дела, из которых 14 дел на сегодня 
завершены и переданы в суд. Как 
отметил заместитель руководителя 
ДЭР ЗКО Ерсаин Жумабаев, теневая 
экономика наносит серьезный вред 
экономической безопасности госу
дарства и препятствует поступлению 
в бюджет значительных налоговых 
поступлений, тем самым нанося вред 
нормальному функционированию 
экономики и легального бизнеса.

– Одним из приоритетных на
правлений, оказывающих нега
тивное влияние на реализацию 
государственной политики и жизнь 
граждан, является хищение бюд

жетных средств. Установлен факт 
выплаты почти 40 миллионов тенге 
подрядчику за незавершенные ра
боты по объекту водоснабжения. В 
бюджет возвращено 21,8 миллиона 
тенге, ведутся дополнительные ра
боты на оставшиеся 17,3 миллиона 
тенге. Аналогичный факт выявлен 
на сумму уже в 450 миллионов 
тенге. Также в текущем году заре
гистрировано дело по хищению 
50 миллионов бюджетных средств, 
выделенных на оказание услуг так
си. Завершено и направлено в суд 
уголовное дело в отношении юриста 
госучреждения Теректинского райо
на по обвинению в мошенничестве, 
который предоставил недостовер
ные данные о своих вознагражде
ниях, командировках и надбавках, 
за что получил на свой счет в бан
ке свыше 10 миллионов тенге. Суд 

назначил ему наказание в виде ли
шения свободы сроком на три года 
с пожизненным лишением права 
занимать определенные должности 
или заниматься определенной дея
тельностью без конфискации иму
щества. А бухгалтер госучреждения 
Каратобинского района, используя 
ЭЦП директора учреждения, похи
тил около 7 миллионов тенге, кото
рые потратил на азартные игры. Суд 
приговорил его к 3,5 года лишения 
свободы и лишил права заниматься 
бухгалтерской деятельностью на тот 
же срок, – рассказал Ерсаин Жума
баев. 

Также, по его словам, есть фак
ты хищения бюджетных средств в 
сфере АПК. В текущем году окон
чено производством дело по факту 
хищения бюджетных средств, вы
деленных в рамках Национального 

проекта «Развитие агропромышлен
ного комплекса» в размере 2,5 млн 
тенге, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору. Помимо 
этого, департаментом расследова
лось уголовное дело по факту при
чинения имущественного ущерба 
путем обмана или злоупотребления 
доверием на сумму более 80 млн 
тенге. Кроме этого, департаментом 
ведется работа в сфере незаконно
го оборота подакцизной продукции. 
Всего, по словам Ерсаина Жумабае
ва, в этом году было изъято более 
100 тысяч пачек сигарет неизвест
ного происхождения. 

– Проводится масштабная пре
вентивная работа по противодейст
вию финансовым пирамидам. Про
ведена блокировка 288 ссылок на 
интернетстраницы. На LEDэкранах 
населенных пунктов и городов, а 
также в социальных сетях трансли
руются видеоролики. В 15 коллед
жах проведены уроки финансовой 
грамотности. На постоянной основе 

ведется работа по борьбе с незакон
ным игорным бизнесом. Через систе
му «Кибернадзор» заблокировано 
296 сайтов с признаками незакон
ного игорного бизнеса, просматри
ваются еще 87 ссылок. Выявлен факт 
выдачи фиктивных счетовфактур в 
сфере теневой экономики на сумму 
более 468 миллионов тенге, в резуль
тате чего сумма ущерба, причиненно
го государству в виде неуплаченного 
налога, составила более 100 милли
онов тенге. Также департаментом 
на постоянной основе проводится 
анализ выявления посреднических 
схем, завышения торговой надбавки 
при ценообразовании на социально 
значимые продукты питания. В этом 
году выявлено 40 таких фактов, при
влечены к дисциплинарной ответст
венности три руководителя дошколь
ных организаций и один директор 
колледжа, а также 10 поставщиков 
привлечены к административной 
ответственности, – отметил Ерсаин 
Жумабаев.



ОЛИМПИАДА-2024

www.liter.kz               e-mail: gazeta@liter.kz                   www.facebook.com/liter.kz              https://t.me/liternews

Суббота 03.08.2024
№ 85 (4483)

8 АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

В Париже проходят 
тридцать третьи по счету 
летние Олимпийские 
игры. Олимпиада-2024 
уже подарила всему миру 
сенсационные победы 
и поражения, новые 
рекорды и достижения, 
а многие спортсмены 
успели выиграть 
медали. Об Олимпиаде, 
спортсменах и не только 
мы поговорили 
с руководителем штаба 
по подготовке к летним 
Олимпийским играм 
и Паралимпиаде-2024 
в Париже Елсияром 
КАНАГАТОВЫМ.

– Елсияр Баймухамедович, 
казахстанские спортсмены про-
должают свои выступления на 
Олимпийских играх в Париже. В 
соревнованиях принимают участие 
сильнейшие спортсмены страны. 
Есть первые успехи. По-Вашему, 
кто еще способен одержать победу 
на Играх в Париже?

– Казахстанские спортсмены 
завоевали лицензии по 25 видам 
спорта, всего участвуют 80 спортсме-
нов. Наши спортсмены в первый же 
день завоевали медали. Это радует. 
Золотую медаль завоевал дзюдоист 
Елдос Сметов. По пулевой стрельбе 
наши спортсмены завоевали «брон-
зу», еще одна «бронза» у дзюдоиста 
Гусмана Кыргызбаева. Сейчас у нас 
три медали. Как обычно, по анализу 
прошлых Олимпийских игр можно 
ожидать медалей по таким видам 
единоборств, как бокс, дзюдо, виды 
борьбы. Наши боксеры будут бо-
роться за выход в полуфиналы, и 
надеемся, что они будут с медалями. 
К сожалению, в мужской команде 
несколько боксеров уже проигра-
ли. И еще есть  девушки, боксерши. 
Одна из них выиграла первый бой. 
Кроме этого, будут бороться наши 
борцы: вольная, греко-римская 
борьба. Кроме видов единоборств, у 

нас есть спортсмены, которые могут 
достойно выступить в спортивной 
гимнастике: в вольных упражнениях 
и в соревнованиях на коне. Я ду-
маю, что спортсмены по стендовой 
стрельбе тоже покажут достойный 
результат, еще есть в программе 
пулевая стрельба. Там тоже ждем 
хороших результатов. Кроме этого, 
есть надежды в легкой атлетике. 
Стрельба из лука, индивидуальные 
стрелки – по этим видам спорта 
тоже надеюсь на успешное выступ-
ление. Есть молодые спортсмены, к 
примеру, в таэквондо… Завоевать 
медаль на Олимпиаде непросто! На 
Олимпиаде нередко «выстреливает» 
спортсмен, от которого не ждут ре-
зультата. В Париже принимают учас-
тие спортсмены из 205 стран мира. 
И каждая страна, каждый спорт смен 
едет за медалями. Поэтому конку-
ренция очень сильная. Будем над-
еяться, что успех будет сопровож-
дать наших спортсменов.

– Расскажите, пожалуйста, о на-
ших чемпионе и призерах, которые 
завоевали медали на Олимпийских 
играх.

– Елдоса Сметова действительно 
можно считать героем. Ему за 30, он уже 
был призером двух Олимпийских игр. У 
него были «бронза», «серебро», ему не 
хватало «золота». И вот он сотворил 
историю, завоевал золотую медаль. У 
него теперь весь комплект олимпий-
ских медалей, как и у Ольги Рыпаковой. 
Это действительно был исторический 
день. Потому что давно у нас по этим 
видам спорта не было золотых меда-
лей. Мечта нашего известного борца 
Жаксылыка Ушкемпирова сбылась. Он 
каждый раз говорил и мечтал, чтобы у 
нас появился обладатель золотой ме-
дали среди борцов. И вот его мечта ис-
полнилась. Гусман Кыргызбаев – тоже 

очень опытный дзюдоист, и неплохие у 
него были результаты на международ-
ных соревнованиях. Бронзовая медаль 
– тоже успех. Если говорить о пулевой 
стрельбе, то надо сказать, что благода-
ря работе федерации и такого специ-
алиста, как Олег Почивалов, в нашей 
стране пулевая и стендовая стрельба 
развивается на хорошем уровне. Дав-
но у нас не было медали в этих видах 
спорта. Это виды спорта, в которых мы в 
свое время имели медали. Теперь у нас 
бронзовая медаль в стрельбе из пнев-
матической винтовки. Ислам Сатпаев и 
Александ ра Ле завоевали бронзовые 
медали. Будем надеяться, что дальше 

тоже будут хорошие результаты по пу-
левой и стендовой стрельбе.

– Как проходил отбор? 
– Отбор проходил по каждому 

виду спорта очень жестко. Чтобы 
завоевать лицензию, есть опреде-
ленные правила, критерии отбора 
в каждом виде спорта. Например, 
есть рейтинговые, где выходят по 
рейтинговым очкам, есть лицензи-
онные старты, где надо выигрывать 
и выполнить определенные резуль-
таты. В некоторых видах есть уста-
новленные нормативы. В разных 
видах спорта по-разному. Перед 
Олимпийскими играми проводят-
ся международные лицензионные 
старты. Бывают, обычно, континен-
тальные, это азиатские и мировые, 
международные отборочные со-
ревнования, где наши спортсмены 
должны завоевать лицензию по 
этим правилам. Поэтому отбор был 
честный, по международным прави-
лам. Кроме этого, во многих видах 
спорта лицензии неименные, где 
страна должна определять, кого от-
правлять. Например, в дзюдо в ка-
тегории 60 кг была хорошая конку-
ренция, были молодые спортсмены, 

и до последнего не было здесь ясно-
сти. Министерство туризма и спорта, 
Федерация дзюдо приняли решение 
провести отборочный турнир среди 
этих спортсменов, и Елдос Сметов 
благодаря опыту выиграл и еще раз 
доказал, что действительно он силь-
нейший. И проведение этого отбора 
тоже считаю было правильным. И 
то, что Елдос попал на Олимпиаду и 
выиграл золото, это огромный успех.

– С какими проблемами столк-
нулась система подготовки спорт-
сменов на Олимпиаду в Париже?

– Президент страны, принимая 

наших призеров Азиатских игр, 
отметил, что в нашей стране необ-
ходимо консолидироваться всем 
спортивным организациям. Мини-
стерство туризма и спорта, Нацио-
нальный олимпийский комитет, 
федерации по всем видам спорта и 
региональные, областные спортив-
ные структуры должны работать в 
одном русле. Исполняя это поруче-
ние, Министерство туризма и спорта 
своим приказом создало специаль-
ный штаб по подготовке к зимним 
юношеским и летним Олимпийским 
и Паралимпийским играм. Задача 
нашего штаба – консолидация всех 
спортивных организаций, чтобы все 
в пределах своих функциональных 
обязанностей вместе работали, друг 
другу помогали и консолидирован-
но делали все для качественной 
организации подготовки наших 
спортсменов, которые готовились к 
завоеванию лицензий и к участию 
в Олимпийских и Паралимпийских 
играх. В целом со стороны Мини-
стерства туризма и спорта были 
решены вопросы финансирования 
и приняты меры по обеспечению 
качественной подготовки спортсме-
нов. Федерация со своей стороны, 

Национальный олимпийский коми-
тет, соответственно, свои функции 
выполнили. В ходе подготовки, есте-
ственно, были и проблемы, и о них 
нельзя не говорить.

Есть проблема у нас в спортив-
ной медицине. Все еще недостаточ-
но квалифицированных спортивных 
врачей, специалистов, психологов, 
требует обновления имеющееся 
медицинское оборудование. Наука 
спортивная еще на недостаточном 
уровне. Сейчас рядом с нашими 
олимпийцами находятся более 
двадцати специалистов спортив-
ной медицины, которые поехали 
на Олимпиаду и помогают нашим 
спортсменам. Определенная работа 
была проведена. Но в будущем нам 
надо еще больше внимания уделять 
развитию спортивной медицины и 
спортивной науки. Знаю, что Мини-
стерство туризма и спорта сейчас 
работает по созданию научно-иссле-
довательского института по физиче-
ской культуре и спорту. Эта научная 
организация должна вырабатывать 
специальные рекомендации не 
только для спортсменов высокого 
класса, но и для населения, которое 
занимается физической культурой, 
чтобы физкультура способство-
вала укреплению здоровья. Такие 
рекомендации нужны, и мы давно 
говорили, что необходимо создать 
научно-исследовательский институт. 
Сейчас ждем его открытия.  

– В связи с Олимпиадой-2024 в 
Париже акцент сделали на олим-
пийские виды спорта. А какие не-
олимпийские дисциплины сущест-
вуют в Казахстане?

– Неолимпийских видов спорта у 
нас в стране много. Они существуют 
и вносят большой вклад в развитие 
массового спорта. Есть популярные 
виды спорта, такие как карате, сам-
бо, кикбоксинг. И на меж дународном 
уровне спортсмены показывают хо-
рошие результаты. И неолимпийские 
виды тоже большую работу проводят 
по оздоровлению населения, привле-
чению детей и подростков к заняти-
ям физической культурой и спортом. 
По ним тоже проводятся чемпионаты 
мира, Азии, международные сорев-
нования. Наши спортсмены неплохо 
выступают во многих неолимпийских 
видах спорта. Естественно, неолим-
пийские виды спорта тоже должны 
развиваться, но я знаю, что Министер-
ство туризма и спорта сейчас прово-
дит работу по определению приори-
тетных видов спорта. Это те виды, где 
имеются большие традиции, хоро-
шие спортивные базы, специалисты и 
результаты, которым должны больше 
уделять внимание, в том чис ле по во-
просам финансирования. Они дают 
хорошие результаты, и о них нельзя 
забывать. Эти виды спорта со сторо-
ны государства должны иметь опре-
деленную поддержку. Конечно, не 
на таком уровне, как олимпийские, 
но в любом случае они не должны 
оставаться без внимания. Потому что 
много детей и подростков занима-
ются именно этими видами спорта. 
Чем больше будет видов спорта, тем 
больше детей, подростков, населения 
мы привлечем к занятиям физиче-
ской культурой и спортом. 

– Какие значимые проекты реа-
лизовываются сегодня в казахстан-
ском спорте?
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– Хотелось бы отметить про-
ект «Подушевое финансирование 
Артспорт».  Привлечение детей и 
подростков в спорт за счет бюджет-
ных средств – хорошая идея, но на-
чинали без подготовки и определен-
ных правил и критериев. Поэтому 
были недостатки, когда выделялись 
средства, которые использовались 
не по назначению. Сейчас вроде 
правила привели в порядок. Ду-
маю, что проект даст определенную 
пользу. Но я считаю, в любом случае 
нам больше надо развивать детско-
юношеские спортивные школы. Эта 
система, которая у нас уже имеется, 
отработанная, и там есть определен-
ные правила. В детских спортивных 
школах должны работать специали-
сты с физкультурным образованием, 
и есть определенные нормативы 
при переходе спортсмена из одной 
группы в другую. Он должен обяза-
тельно выполнить установленные 
нормативы, чтобы перейти на сле-

дующий этап подготовки. В целом у 
нас в стране более 500 спортивных 
школ, но их должно быть еще боль-
ше, потому что в ДЮСШ занимают-
ся не за счет родителей, а за счет 
государства. Поэтому больше надо 
открывать отделений, особенно в 
сельских регионах и по тем видам 
спорта, которые будут приоритетны-
ми в нашей стране.

– Растет ли у казахстанцев инте-
рес к массовым видам спорта?

– Много лет проработав в системе 
спорта, могу сказать, что мы продела-
ли хорошую работу, пропагандируя 
физическую культуру и спорт. Это дало 
свои плоды, мы видим, что молодежь, 
население, даже ветераны больше 
стали понимать, что физическая куль-
тура и спорт, в первую очередь, нужны 
каждому человеку для сохранения 
своего здоровья, для того, чтобы дети 
выросли здоровыми и патриотич-
ными. Надо своих детей и внуков 
отдавать в спорт. Осознание каждым 
человеком того, что спорт – хорошее 
и нужное дело, это большой плюс. Мы 
видим, что сейчас много молодежи за-
нимаются фитнесом, в парках бегают. 
Значит, они понимают, что спорт нужен 
для здоровья. Это показатели, резуль-
таты наших усилий. Я думаю, что спорт 
стал популярным в нашей стране во 
многом благодаря достижениям на-
ших выдающихся спортсменов, и это 
радует. Все больше детей хотят зани-
маться спортом. Все больше бабушек 
и дедушек ищут с внуками спортив-
ные секции. Поэтому физическая 
культура и спорт стали повседневным, 
необходимым явлением. 

– Как, по-Вашему, будет разви-
ваться казахстанский спорт в буду-
щем? Какие основные приоритеты 
Вы бы отметили?

– Сейчас у нас утверждена Кон-
цепция развития физической куль-
туры и спорта, где предусмотрен 
ряд хороших мер. Президент нашей 
страны обозначил необходимость 

уделения внимания развитию дет-
ско-юношеского спорта, массового 
спорта. Благодаря развитию массо-
вого спорта, естественно, появятся 
и хорошие спортсмены. Не будет 
массового спорта, не будет и наших 
сильнейших спортсменов. Поэтому 
создание необходимых условий для 
развития массового детско-юношес-
кого спорта, это важно. Надо про-
должить строительство спортивных 
площадок, комплексов, особенно 
в сельской местности. Потому что 
более 70% наших выдающихся 
спортсменов – выходцы из села. По-
этому сельский спорт должен быть 
особенным, не должен оставаться 
без внимания, и в первую очередь 
нам надо создавать условия, чтобы 
дети, проживающие в селе, имели 
такие же возможности, как дети, ко-
торые живут в городе. Сейчас между 
ними большая разница, потому что в 
городе все-таки есть большие спор-
тивные объекты, плавательные бас-

сейны, фитнес-центры, которых не 
хватает в сельской местности.

– Как обстоят дела с помеще-
ниями для тренировок, с приобре-
тением спортивной экипировки и 
оборудования?

– Все-таки у нас в стране еще не 
хватает крытых спортивных объек-
тов, залов. Надо больше внимания 
уделять физическому воспитанию 
в школах, смотреть наличие прос-
тейшего спортивного инвентаря, 
оборудования. К сожалению, мы 
видим, что в школах проводятся 
некачественные уроки физкультуры 
и не хватает элементарно мячей, 
инвентаря для проведения уроков. 
Надо исправлять эту ситуацию. Еще 
больше следует уделять внимания 
физическому воспитанию в детских 
садах. Оттуда надо начинать, чтобы 
наши дети уже с малых лет приоб-
щались к спорту. Соответствующие 
министерства должны уделять боль-
шое внимание качеству проведения 
физкультурных занятий и спор-
тивных секций в образовательных 
учреждениях, создавать условия 
школьникам, студентам. 

– Как развиваются в стране на-
циональные виды спорта? 

– Очень хороший вопрос. В каж-
дой стране всегда стараются разви-
вать свои традиционные националь-
ные виды спорта. У нас тоже немало 
сделано в развитии национальных 
видов спорта. Это конно-националь-
ные виды спорта и другие виды, 
которые сейчас имеют свои прави-
ла, определенные структуры, феде-
рации. И есть хорошие достижения, 
выход на международный уровень в 
таких видах спорта, как қазақ күресі, 
көкпар, тоғызкұмалақ. Например, по 
тоғызкұмалақ проводятся чемпио-
наты Азии, Европы, мира. По қазақ 
күресі тоже существуют регио-
нальные международные старты, 
проводятся и чемпионаты мира. 
Это говорит о том, что наши нацио-
нальные виды спорта уже вышли на 

международный уровень. Поэтому 
проведение Игр кочевников будет, 
естественно, способствовать даль-
нейшему развитию национальных 
видов спорта. Сейчас строятся, ре-
монтируются спортивные объекты 
для проведения соревнований по 
национальным видам спорта. Наши 
команды готовятся к Играм, и я ду-
маю, что успешно выступят. Поже-
лаем им удачи! В программе Игр 
много национальных видов спорта 
других стран. Мы думаем, что эти 
Игры привнесут дополнительный 
импульс в развитие национальных 
видов спорта в Казахстане.

– Есть случаи, когда молодым 
казахстанским спортсменам пред-
лагалось навсегда переехать в Ев-
ропу?

– Такие случаи есть. Я думаю, что 
наши ведущие спортсмены, в пер-
вую очередь, патриоты своей стра-
ны. Есть единичные случаи, когда 
уезжают по семейным обстоятельст-
вам, в основном же наши спортсме-
ны стараются оставаться в стране. 

– Какими видами спорта сла-
вится Казахстан?

– За период независимости, на-
чиная с 1996 года, в летних Олим-
пийских видах спорта участвовали и 
завоевали 71 медаль, на сегодня уже 
74 медали, из них 15 золотых. Кроме 
того, есть еще зимние Олимпийские 
игры, где тоже наши спорт смены 
имеют медали. В основном медали 
приносили по видам единоборств, 
это бокс, борьба, дзюдо. Много меда-
лей принесли боксеры. Борцы тоже 
достаточно хорошо выступали. Тя-
желая атлетика у нас хорошо в свое 
время развивалась, и были медали. К 
сожалению, в этом году мы остались 
без лицензии, и жаль, что на тяжелую 
атлетику повлияли допинги и скан-
далы. Будем бороться за то, чтобы 
не допускать допинга в спорте. У нас 
есть медали и в легкой атлетике, и не 
одна золотая медаль. Ольга Рыпако-
ва, Ольга Шишигина, Дмитрий Кар-
пов, бронзовый призер. В целом если 
мы хотим достаточно хорошо высту-
пать на комплексных спортивных ме-
роприятиях, таких, как Олимпийские 
и Азиатские игры, мы должны раз-
вивать не только виды единоборств, 
но и такие виды, как легкая атлетика, 
плавание, виды стрельбы, фехтова-
ние, гребные виды спорта.

– Какие перспективы у казах-
станского спорта? И каковы глав-
ные его проблемы?

– Перспективы – мы должны 
делать упор на приоритетные виды 
спорта. И, естественно, в первую 
очередь развивать детско-юношес-
кий спорт. И больше средств выде-
лять на массовый спорт. Особенно 
это касается областных и районных 
структур. В целом по республике 
мы должны определить такие виды 
спорта, где должны создавать все 
необходимые условия. Пропаган-
да спорта немаловажна, благодаря 
журналистам мы должны боль-
ше говорить о наших чемпионах, 
результатах. В этом направлении 
предусмотрена концепция разви-
тия физической культуры и спорта. 
Проб лемы я уже обозначил, это то, 
что касается спортивных сооруже-
ний и объектов, заработной платы 
детских тренеров. Сейчас Министер-
ство туризма и спорта работает над 
этим. И спортивная наука и медици-
на, которым нам надо уделять боль-
ше внимания, чтобы не отставать 
от других стран. У нас должны быть 
ученые спортивной науки и высо-
коквалифицированные специали-
сты спортивной медицины.

Беседовала 
Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы

ПОЧТИ 
ПО ГОГОЛЮ…
Североказахстанцы с удивлением наблюдают 
конфликт механизатора из села Урожайное 
района Габита Мусрепова СКО и генерального 
директора ТОО «Янтарь-98»,  который длится 
с 2021 года. В его разрешении участвовали не 
только высокопоставленные чиновники района, 
области, но даже помощник Президента, но 
директор все равно отключил строптивцу 
водопровод и лишил других социальных благ.

В соцсетях имеются свидетель-
ства очевидного преимущества 
генерального директора ТОО «Ян-
тарь-98» в борьбе с неуступчивым 
механизатором. Чтобы отрезать 
ему водопровод, по которому идет 
техническая вода, используемая 
для хозяйственных нужд, руковод-
ство ТОО не поленилось пригнать 
целый экскаватор. С помощью 
мощной техники закопанный в 
землю специальный шланг, веду-
щий от колонки к дому сельчани-
на, был вырван с корнем, и тому 
теперь приходится доставлять 
воду для хознужд ведрами и фля-
гами. А видео того показательного 
лишения благ цивилизации до 
сих пор гуляет в Instagram. Также 
семья сельчанина была лишена 
возможности пасти своих коров с 
общественным стадом и подвер-
глась другим лишениям.

Спасти лишенца взялся было 
помощник Президента – заведу-
ющий отделом по контролю за 
рассмотрением обращений Адми-
нистрации Президента РК, которо-
му пожаловалась семья механиза-
тора, но решить проблему удалось 
только на время. Семья механиза-
тора хранит письмо за подписью 
тогдашнего руководителя аппара-
та акима СКО, в котором зафикси-
рована их небольшая победа.

«С 13 мая текущего года (2022 
года – авт.) вам предоставлена 
услуга по выпасу сельскохозяйст-
венных животных. Также урегули-
рован вопрос по водоснабжению. 
Имеется договоренность между 
акиматом района и руководите-
лем ТОО «Янтарь-98». В ближай-
шее время вас подключат к цен-
тральной сети водоснабжения», 
– говорится в том письме.

Но в итоге через некоторое 
время все вернулось на круги своя. 
Без договора и обоснованного 
тарифа, как пояснила дочь меха-
низатора Софья, родители отказа-
лись платить за воду. По словам 
Софьи, им предложили платить за 
куб раз в десять дороже, чем пла-
тят работники ТОО. 

– Мы сидим на санкциях уже 
три года, наверное. На данный мо-
мент у нас уже полгода нет воды. 
Нам ее просто приехали и отклю-
чили. Договор на эту воду нам не 
хотят предоставлять, счетчики 
ставить отказываются. В общее 
стадо тоже не хотят наших коров 
принимать, также предоставлять 
договор отказываются. Мы все 
оплачивали раньше. Маму уволи-
ли по статье, папа был вынужден 
уволиться. Если уже такое давле-
ние оказывается, смысл на эту ор-
ганизацию работать? Дальше что 
произошло у нас. Запретили прио-
бретать отходы, в селе также сено 
приобретать запрещено. Дошло до 

смешного – нам хлеб нельзя здесь 
местный покупать и кушать, – воз-
мущается Софья.

У девушки целая кипа доку-
ментов из разных государствен-
ных органов, которые они просили 
помочь в разрешении конфликта, 
есть бумаги из прокуратуры и 
даже из Министерства сельского 
хозяйства РК, а конфликт так и не 
разрешен. 

Аким Ломоносовского сель-
ского округа района Габита Мус-
репова Вячеслав Барсуков под-
твердил, что конфликт и правда 
длится с 2021 года.

– ТОО отказывает в услугах. Пи-
тьевую воду они берут в локаль-
ном источнике, а кран им закрыли. 
Это гражданско-правовые отно-
шения, вопрос решается только в 
суде. Водопровод в частной соб-
ственности у гендиректора, он его 
приватизировал. Договоренность у 
нас была с ТОО, уговорили его, он 
дал воду, пас коров, но договор не 
устраивал Вотякова, – прокоммен-
тировал ситуацию аким сельского 
округа. 

По его словам, цена на воду по-
рядка 400 тенге с человека, а для 
тех, кто работает в ТОО, дешевле. 
Питьевую воду из локального 
источника берут все, платят по 2–3 
тысячи в год, а в услуге по подаче 
технической воды этой семье от-
казано. И в общественное стадо их 
коров действительно не пускают, 
также ТОО отказало в предостав-
лении этой услуги, теперь они па-
сут свою скотину самостоятельно.

Аким рассказал, что генераль-
ный директор ТОО «Янтарь-98» 
Владислав Азрапкин вообще-то 
очень много делает для села. 

– У нас 96 пенсионеров, он всем 
пакеты дает ко Дню пожилых по 
30 тысяч тенге, на 8 марта подарки 
всем, кто работал в ТОО. Освеще-
ние в селе поставили, за электро-
энергию он платит, чистку дорог 
от снега он оплачивает. Какие мо-
гут быть претензии к нему? На 22 
миллиона тенге поле с газонным 
покрытием, оснащенное трена-
жерами, ТОО поддержало, в 2020 
году котельную построил за месяц, 
– перечислил Вячеслав Барсуков 
добрые дела бизнесмена, кото-
рому, как получается, не нравится 
только Юрий Вотяков с семьей.

История противостояния ме-
ханизатора с директором, судя 
по тому, с чего все началось (это 
также подтвердил аким сельско-
го округа – авт.), достойна быть 
описана Николаем Васильевичем 
Гоголем, который когда-то напи-
сал бессмертную историю о том, 
как Иван Иванович поссорился с 
Иваном Никифоровичем. Только в 
нашем случае никто никого «гуса-
ком» не обзывал, просто механи-
затор отказался пускать предста-
вителей ТОО в свой сарай, чтобы 
те посчитали количество скотины. 
Вместо этого он предоставил 
справку о наличии животных. 



Наследие 

V ВсемирНые игры кочеВНикоВ
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Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана

В столице Казахстана состоялась встреча с 
известным путешественником Сарсенбаем 
Котырашовым. Вчера марафонец отправился в 
грандиозное пешее путешествие из Казахстана 
в Китай. Встреча организована совместно с 
республиканским общественным объединением 
«QazaqGeography» и Дирекцией по подготовке и 
проведению V Всемирных игр кочевников.

На встрече заместитель председате-
ля правления РОО «QazaqGeography» 
Валентина Алиясова отметила важ-
ность культурных и географических ис-
следований, а также подчеркнула роль 
Сарсенбая Котырашова в продвижении 
знаний о Центральной Азии. Она выра-
зила поддержку путешественнику от 
имени организации и пожелала удачи 
в предстоящем походе.

В свою очередь советник руко-
водителя Дирекции по подготовке 
и проведению V Всемирных игр ко-
чевников Мади Манатбек пожелал 
путешественнику удачи и успехов в 
его миссии.

– Сарсенбай Оспанулы известен 
как путешественник, но сегодня мы 
убедились, что он также и ученый-
историк, глубоко изучающий образ 
жизни кочевых людей. Впечатля-
ет то, что он, несмотря на возраст, 
продолжает вести активный образ 
жизни и популяризирует нашу стра-
ну. Сарсенбай Оспанулы – олицет-
ворение современного кочевника. 
Теперь, во время своей поездки в 
Россию, Монголию и Китай, он пла-
нирует популяризировать V Всемир-
ные игры кочевников, которые будут 
проходить в Астане. Искренне жела-
ем Вам удачи и благополучного воз-
вращения в страну! – сказал Мади 
Манатбек.

Известный путешественник и 
марафонец Сарсенбай Котыра-

шов отправился в пешее путе-
шествие протяженностью около 
3 000 километров. Он стартовал 
из Усть-Каменогорска 2 августа и 
собирается проходить в среднем 
по 40 километров в день. Это ам-
бициозное путешествие продлит-
ся около трех месяцев и будет 

посвящено V Всемирным играм 
кочевников.

– Я посвящаю свой пеший поход 
предстоящим V Всемирным играм 
кочевников. Я хочу, чтобы о богатой 
культуре и наследии кочевников, 
чьи ми потомками мы являемся, уз-
нали во всем мире. Я планирую дой-

ти до Китая через Алтай и Монго-
лию, – заявил перед отправлением 
Сарсенбай Котырашов.

Во время своего путешествия 
Сарсенбай Оспанулы будет знако-
миться с культурой и традициями 
кочевых народов, делясь своими 
впечатлениями и открытиями с ши-
рокой аудиторией через социаль-
ные сети и медиа. Его экспедиция 
направлена на популяризацию бога-
той истории и культурного наследия 
кочевых народов Центральной Азии.

Сарсенбай Котырашов – вдох-
новляющая личность, марафонец, 
путешественник. В 2022 году он 
стал известен в Казахстане тем, что 
в возрасте 72 лет прошел пешком 
17 областей Казахстана за шесть 
месяцев. А это 8 тысяч километров! 
В прошлом году он прошел пешком 
три тысячи километров, от Атырау до 
Стамбула.

Напомним, V Всемирные игры 
кочевников пройдут в Астане с 8 по 
13 сентября. Ожидается, что в ме-
роприятии примут участие порядка  
2 000 участников. На играх будет ра-
зыграно 97 комплектов медалей по 
21 виду спорта.

Ровно месяц остался 
до того дня, как Астана 
примет участников 
V Всемирных игр 
кочевников. Наряду с 
другими национальными 
достояниями гостям будут 
представлены собаки 
породы тазы. О них мы 
и говорили в «Гостиной 
«Литера» с членом 
общественного фонда 
«Клуб национальной 
охоты Номад» Абзалом 
ДОСЫМАНОМ.

– Абзал, как так получилось, что 
помимо основной работы в СЦК 
Астаны Вы активно пропаганди-
руете все, что связано с собаками 
тазы?

– Я представитель в третьем по-
колении, мой отец и дед разводи-
ли тазы. До семи лет я часто бывал 
на жайлау в бывшей Торгайской, а 
ныне Костанайской области. В ра-
диусе 60–70 километров не было 
ни одного населенного пункта. Дед 
держал скот, он дрессировал собак 
именно как защитников от волков. 
Щенки тазы всегда лежали на вол-
чьей шкуре и таким образом привы-
кали к запаху хищника. Охотникам 
доподлинно известно, что тазы ис-
пытывают страх перед волками не 
из-за их физической силы, а из-за 
слюны волков, в которой содержит-
ся вещество, вызывающее зараже-
ние крови. Эти собаки прекрасно 
осознают опасность и стараются не 
допускать укусов, чтобы избежать 
бешенства.

– И эти свои знания Вы решили 
использовать уже будучи членом 
клуба разводчиков тазы?

– В 1996 году мы переехали в 
Астану, и уже в начале нулевых отец 
привез сюда тазы для разведения. 
Тогда не было соцсетей, мы ездили за 
500–600 километров к тем, кто дер-
жал тазы, чтобы посмот реть на собак, 
на их способности. Договаривались 
с владельцами для их скрещивания. 
Данная практика заключается в том, 
что для того чтобы улучшить поро-
ду, необходимо сочетать храбрых с 
робкими, а быстрых с медленными. 
Сейчас в стране насчитывается более 
трех тысяч тазы, и поэтому мы ведем 
речь не столько об увеличении коли-
чества, сколько об улучшении каче-
ства. Наш общественный фонд, ко-
торый официально работает с 2010 
года, был создан мной и моим другом 
Булатом Мизанбаевым. Фонд внес 
свою лепту в распространение тазы 
по Казахстану и за его пределами.

– О тазы в масштабах страны 
заговорили тогда, когда Глава го-
сударства впервые опубликовал 
свою фотографию в социальной 
сети с его первым тазы по кличке 
Рони, которого ему подарил ОФ 
«Клуб национальный охоты «Но-
мад»?

– Касым-Жомарт Кемелевич 
занимается пропагандой тазы во 
всех сферах: внутри страны и за ее 
пределами. В рамках его поручения 
мы при поддержке Министерства 
иностранных дел РК провели уни-
кальную фотовыставку «Тазы – обго-
няющий ветер» в Хельсинки и Стам-
буле. С его инициативы и был принят 
Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законода-
тельные акты РК по вопросам сохра-
нения и воспроизводства казахских 
пород собак», который в июле 2023 
года вступил в силу. Также впервые 
был открыт Национальный центр 
казахских пород собак при Мини-

стерстве экологии и природных 
ресурсов РК. И то, что в последние 
годы в Казахстане всерьез задума-
лись о сохранении чистокровности 
и популяции национальных пород 
собак, нас очень радует. 

– К слову, расскажите о Вашей 
концепции тазы-дипломатии?

– Я действительно являюсь ав-
тором концепции тазы-дипломатии. 
Давайте остановимся на этом попо-
дробнее. Как-то, изучая междуна-
родный опыт, я наткнулся на статью, 
где шла речь про панда-диплома-
тию. Руководство Китая дарит панду 
своим уважае мым друзьям, гостям, и 
это расценивается как проявление 
высшей меры уважения, знак друж-
бы. По аналогии с этим я письмен-
но обратился к Главе Государства с 
предложением создать в Казахстане 
тазы-дипломатию. В каж дой стране 
есть свои национальные породы 
собак, которые стоят в одном ряду с 
национальным достоянием. Первые 
наскальные рисунки собак, похожих 
на тазы, датируются XI тысячелети-
ем до нашей эры! Испокон веков 
тазы были верными друзьями азиат-
ских кочевников, а порой, станови-
лись единственными кормильцами. 
Поэтому они достойны того, чтобы 
быть нашей гордостью. 

– Расскажите об этих собаках, 
какие они, что любят, как надо с 
ними обращаться?

– Тазы сложно поддается дрес-
сировке в классическом понимании. 
Шутить с ними нельзя. Если один-
два раза ей дать ошибочную коман-
ду, то в следующий раз она переста-
ет реагировать на эти специальные 
сигналы. 

Должны быть правильное пита-
ние, уход и воспитание. 

У тазы великолепное зрение, 
чутье, обоняние, маневренность и 
скорость.

Важно, в каких условиях содер-
жится тазы. Его необходимо регу-

лярно выгуливать в степи. Сельская 
местность идеально подходит для 
содержания этой породы. Еще луч-
ше, если у владельца есть лошадь, 
так как тазы любит сопровождать 
всадника.

Держать тазы в неволе недопус-
тимо. Ежедневные прогулки являют-
ся основным условием их содержа-
ния. Основные качества этой породы 
– скорость, зоркость и вынос ливость. 
Однако важно понимать, что эти ка-
чества нельзя развить тренировками 
– они должны быть врожденными.

– Но ведь сейчас много говорят 
о том, что тазы уже не тот…То есть 
скрещивание с другими породами 
с целью добиться этих качеств ис-
портило настоящего тазы…

– На данный момент мы имеем 
возможность проводить селекцию 
и определять, подлинные это тазы 
или нет. Для этого и существует Союз 
кинологов Казахстана, которые пос-
тоянно ведут эту работу. Именно они 
стали инициаторами утверждения 
стандартов породы тазы. А стан-
дарты были необходимы для того, 
чтобы эту породу собак внесли в 
мировую кинологическую ассоци-
ацию, которая ведет реестр всех 
собак мира. На тот момент зареги-
стрировать тазы оказалось нелегко, 
потому что были свои стандарты и 
условия. Но теперь за соответствием 
этих стандартов наблюдает Комитет 
лесного хозяйства и животного мира 
при Министерстве экологии РК. 

– Владельцы тазы инициирова-
ли предложение в нашей стране 
Дня тазы. Усилит ли это внимание к 
нашей национальной породе? 

– Да, День тазы предлагают ут-
вердить в Казахстане заводчики 
национальной породы. Первое вос-
кресенье ноября – идеальная дата. 
В это время как раз начинается 
охотничий сезон и можно проводить 
полевые испытания собак.

Фото Радмира ФАХРУТДИНОВА

тазы – национальное доСтояние

олицетворение Современного номада
Марафонец Сарсенбай Котырашов отправился в пешее путешествие  
из Казахстана в Китай
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Отчет по итогам регулируемой деятельности 
АО «Интергаз Центральная Азия» за первое полугодие 2024 года

Виды деятельности, осуществляемые ИЦА:
Транспортировка газа по магистральным трубопроводам;
Хранение газа в ПХГ; 
Передача и распределение электрической энергии; 
Услуги водохозяйственной системы;
Производство, передача, распределение и снабжение тепловой энергией;
Иная деятельность, разрешенная в соответствии с законодательством о естественных монополиях.
ИЦА осуществляет транспортировку газа по магистральным газопроводам и хранение газа в ПХГ, кото-

рые обслуживаются производственными филиалами: 
– УМГ «Уральск» - МГ «Союз», МГ «Оренбург-Новопсков»;
– УМГ «Атырау» - МГ «Средняя Азия-Центр», МГ «Макат-Северный Кавказ»;
– УМГ «Актобе» - МГ «Бухара – Урал», ПХГ «Бозой»;
– УМГ «Костанай» - МГ «Карталы – Костанай»; 
– УМГ «Алматы» - МГ «БГР - ТБА»; 
– УМГ «Шымкент» - МГ «БГР - ТБА»; МГ «Газли-Шымкент»; ПХГ «Полторацкое»;
– УМГ «Кызылорда» - МГ «Акшабулак - Кызылорда»;
– УМГ «Актау» - МГ «Средняя Азия-Центр», МГ «Окарем-Бейнеу»;
– УМГ «Тараз» - МГ «БГР - ТБА», МГ «Амангельды – КС-5», ПХГ «Акыртобе». 
– УМГ «Караганда» – МГ «Сарыарка».
Сеть газопроводов включает трубопроводы общей протяженностью порядка 12 548 км (без учета МГ 

«Казахстан-Китай» и «Бейнеу-Бозой-Шымкент»), 28 компрессорных станций, 160 ГРС и 3 ПХГ - «Бозой», 
«Акыртобе» и «Полторацкое».

Основные финансово - экономические показатели деятельности ИЦА: 
– доход от оказания основных услуг составил 123 997 млн тенге; производственная себестоимость 

–82 677 млн тенге; расходы периода – 6 228 млн тенге; финансовые расходы – 14 062 млн тенге; прочие 
расходы – 1 155 млн тенге; подоходный налог – 4 212 млн тенге; чистая прибыль – 15 663 млн тенге.

Информация по объемам и доходам оказываемых регулируемых услуг (по сравнению с утверж-
денными тарифными сметами):

За первое полугодие 2024 года объем транспортировки для потребителей РК сложился на уровне  
9 760 млн куб. м, доход от оказания данной услуги – 52 952 млн тенге. Объем хранения сложился на уров-
не 5 560 млн куб. м. Доход составил 2 660 млн тенге. 

Сторонним потребителям реализовано 161 тыс. куб. м воды на общую сумму 2 320 тыс. тенге. По сетям 
ИЦА передано 1 671 тыс. кВтч электрической энергии, доход составил 365 тыс. тенге. За отчетный период 
ИЦА по услуге теплоснабжения выработано 0,62 тыс. Гкал тепла, доход составил 639 тыс. тенге. 

Исполнение тарифной сметы по транспортировке газа на внутренний рынок:
Транспортировка газа для потребителей РК 

млн тенге, без НДС 

№ Показатели Принято КРЕМ на 
2024 год

Факт за 1-е полу-
годие 2024 года Отклонение, %

I Производственные затраты 73 128 33 021 -55%
1 Материальные затраты, в т. ч. 4 291 2 755 -36%
1.1. сырье и материалы 3 555 2 156 -39%
1.2. покупные изделия 47 232 392%
1.3. топливо и ГСМ 18 35 97%
1.4. электроэнергия 671 332 -51%
2 Расходы на оплату труда 8 199 4 585 -44%
3 Амортизация 13 625 7 095 -48%
4 Текущий ремонт 103 41 -60%
5 Прочие затраты, всего 13 501 7 412 -45%
5.1. налоги 2 919 2 089 -28%
6 Расходы по аренде МГ Сарыарка 33 409 11 133 -67%
II Расходы периода, всего 3 807 1 657 -56%
7 Расходы на оплату труда 1 970 1 046 -47%
8 налоги 21 13 -38%
9 Прочие расходы* 1 816 598 -67%
III Всего затрат 76 935 34 678 -55%
IV Прибыль 26 516 18 273 -31%
V Всего доходов 103 451 52 952 -49%
VI Объем оказываемых услуг, тыс. м3 19 053 9 760 -49%
VII Тариф, тенге/тыс. м3 5 429,64 5 425,26  

* неисполнение статьи «прочие расходы» обусловлено тем, что затраты «вневедомственная охрана» 
предусмотрены в производственных расходах.

Хранение газа в ПХГ 
млн тенге без НДС

№ Показатели Принято КРЕМ на 
2024 год

Факт за 1-е 
полугодие 2024 

года
Отклонение, % 

1 Производственные затраты 6 721 3 829 -43%
1 Материальные затраты 1 505 1 218 -19%
1.1 сырье и материалы 1 325 1 055 -20%
1.2 покупные изделия 11 38 243%
1.3 топливо и ГСМ 31 36 15%
1.4 энергия 138 90 -35%
2 Затраты на оплату труда 683 634 -7%
3 Амортизация* 3 778 1 462 -61%
4 Ремонт 57 78 36%
5 Прочие затраты, всего 698 437 -37%
II Расходы периода, всего 10 6 -41%
6 Расходы на оплату труда 10 6 -40%
7 Амортизация 0,06 0,01 -86%
III Расходы на выплату вознаграждений 606 303 -50%
IV Всего затрат 7 337 4 138 -44%
V Прибыль - -1 478 -
VI Всего доходов 7 337 2 660 -64%
VII Объем оказываемых услуг, тыс. м3 12 915 5 561 -57%
VIII Тариф, тенге/тыс. м3 в месяц 568,13 478,35  

* произведен пересмотр сроков службы основных средств ИЦА
Исполнение тарифной сметы по услуге водохозяйственной системы КС-14 УМГ «Актобе»

 тыс. тенге

№ Показатели Принято  
КРЕМ

 Факт за 1-е 
полугодие 2024 

года Отклонение, %

1 Производственные затраты 1 722 3 742 117%
1 Материальные затраты, в т. ч. 1 102 1 655 50%
1.1 энергия покупная 1 102 1 655 50%
2 Расходы на оплату труда 205 1 473 618%
3 Амортизация 372 497 34%
4 Прочие затраты 43 117 172%
II Всего затрат 1 722 3 742 117%
III Объем оказываемых услуг, тыс. м3 24 18 -26%
  на собственные нужды 6 3 -53%
  сторонним потребителям 18 15 -17%

IV Доходы от реализации сторонним по-
требителям 252 210 -17%

V Субсидирование за счет транзитно-экс-
портной деятельности 1 380 3 490 153%

VI Тариф, тенге/м3 14 14  

Тариф утвержден приказом АРЕМ РК от 30.11.2009 г. №387-ОД, который не покрывает фактические 
расходы, связанные с их предоставлением. Данная услуга субсидируется за счет нерегулируемой деятель-
ности ИЦА.

Исполнение тарифной сметы по услуге водохозяйственной системы КС-10, 11 ,12 УМГ «Актобе» 
тыс. тенге

№ Показатели Принято КРЕМ Факт за 1-е полуго-
дие 2024 года

отклонение, %

I Производственные затраты 8 678 11 631 34%
1 Материальные затраты, в т. ч. 4 203 5 171 23%
1.1 энергия покупная 4 203 5 171 23%
2 Затраты на оплату труда 3 959 5 332 35%
3 Амортизация 11 150 1293%
4 Прочие затраты 506 978 94%
II Всего затрат 8 678 11 631 34%
III Объем оказываемых услуг, тыс. м3 328 143 -56%

на собственные нужды 95 17 -83%
сторонним потребителям 233 126 -46%

IV Доходы от реализации сторонним 
потребителям

3 893 2 110 -46%

V Субсидирование за счет транзитно-
экспортной деятельности

3 193 9 245 190%

VI Тариф, тенге/м3 16,7 16,7  

Тариф утвержден приказом АРЕМ РК от 15.04.2005г. №139-ОД, который не покрывает фактические 
расходы, связанные с их предоставлением. Данная услуга субсидируется за счет нерегулируемой деятель-
ности ИЦА.

Исполнение тарифной сметы по услуге передача и распределение электрической энергии  
для г. Кульсары 

 тыс. тенге

№ Показатели Принято  
КРЕМ

Факт за 1-е полуго-
дие 2024 года

Отклонение, 
%

I Производственные затраты 7 072 9 897 40%
1. Материальные затраты 45 27 -40%
1.1 сырье и материалы 30 19 -37%
1.2 ГСМ 15 8 -47%
2. Затраты на оплату труда 2 200 3 538 61%
3. Амортизация 4 701 6 092 30%
4. Прочие затраты 125 240 92%
II. Расходы периода, всего 362 706 95%
6 налоги 338 604 79%
5. Затраты на компенсацию технических потерь 24 102 328%
III. Всего затрат 7 434 10 603 43%
IV Всего доходов 7 434 260 -97%
V Объем оказываемых услуг, тыс. кВтч 7 148 992 -86%
  сторонним организациям 568 250 -56%
VI Тариф, тенге/кВтч 1,04 1,04  

Тариф утвержден приказом АРЕМ РК от 30.11.2009г. №382-ОД, который не покрывает фактические 
расходы, связанные с их предоставлением.

Исполнение тарифной сметы по услуге передача и распределение электрической энергии  
для г. Жанаозен 

тыс.тенге

№ Показатели Принято  
КРЕМ

Факт за 1-е полу-
годие 2024 года

Отклонение, 
%

I Производственные затраты 1 089 986 -9%
1. Расходы на оплату труда 984 934 -5%
2. Госповерка оборудования, средств измерений 105 52 -51%
II. Расходы периода, всего 0,13 0,13 0%
3 Затраты на компенсацию нормативных потерь 0,13 0,13 -3%
III. Всего затрат 1 089 986 -9%
IV Всего доходов 1 089 105 -90%
V Объем оказываемых услуг, тыс. кВтч 1 587 679 -57%
  сторонним организациям 223 153 -32%
VI Тариф, тенге/кВтч 0,69 0,69 0%

Тариф утвержден приказом КРЕМЗКиПП от 23.05.2018г. №115-ОД, который не покрывает фактические 
расходы, связанные с их предоставлением, рост затрат обусловлен ростом цен на материалы и услуги, 
увеличением стоимости основных средств.

Исполнение тарифной сметы по услуге производство, передача, распределение и снабжение 
тепловой энергией для п. Акбулым 

 тыс.тенге 

№ Показатели Принято КРЕМ
Факт за 1-е 

полугодие 2024 
года

Отклонение, %

I Производственные затраты 16 448 8 930 -46%
1 Материальные затраты 10 790 5 590 -48%
 1.1 природный газ 8 218 3 998 -51%
 1.2 электроэнергия 2 571 1 591 -38%
2 Затраты на оплату труда 1 311 1 172 -11%
3 Амортизация 4 332 2 160 -50%
4 Прочие затраты 16 8 -52%
II Всего затрат 16 448 8 930 -46%

III Субсидирование за счет транзитной де-
ятельности 14 597 8 004 -45%

IV Всего доходов 1 851 639 -65%
V Объем, тыс. гКал 1,24 0,62 -50%
  сторонним организациям 0,86 0,43 -50%
  на собственные нужды 0,38 0,19 -50%
VI Тариф, тенге/Гкал 1 492,65 1 492,65  

Тариф утвержден приказом Департамента КРЕМЗК по г. Астане от 29.06.2018 г. №96-ОД, который не 
покрывает расходы, связанные с предоставлением услуги, переисполнение обусловлено ростом цен на 
материалы и услуги, увеличением стоимости основных средств. Данная услуга субсидируется за счет нере-
гулируемой деятельности ИЦА.

Инвестиционные программы:
1. Инвестиционная программа по транспортировке газа по магистральным газопроводам утверждена 

совместным приказом КРЕМ МНЭ РК от 31.10.2023г. № 146-ОД и МЭ РК от 20.11.2023г. №408. 
Инвестиционная программа за первое полугодие 2024 года составила в размере 15 662 млн тенге. 
2. Инвестиционная программа по хранению газа в ПХГ утверждена совместным приказом КРЕМ МНЭ 

РК от 15.09.2021г. № 97-ОД и МЭ РК от 04.10.2021г. № 311. 
Инвестиционная программа по хранению газа за первое полугодие 2024 года составила в размере  

23 млн тенге. 
Проводимая работа с потребителями регулируемых услуг:
В соответствии с Законом РК «О естественных монополиях» обеспечиваются равные условия доступа 

всем потребителям.
В Обществе внедрена Процедура оценки удовлетворенности заказчика. Согласно мониторингу удов-

летворенности заказчиков (потребителей услуг) ИЦА средняя оценка составила 5 баллов из максимальных 
5. Данный факт свидетельствует о высоких показателях удовлетворенности потребителей услуг. Проводят-
ся мероприятия по погашению/недопущению задолженности потребителей перед ИЦА.

Жалоб со стороны потребителей регулируемых услуг в отчетном периоде не поступало. 
 Перспективы деятельности. Основные задачи на 2024 год:
 Обеспечение промышленной и экологической безопасности газотранспортной системы с исключени-

ем неблагоприятных воздействий на население и окружающую среду;
Продолжение работы по снижению технологических потерь путем усиленного контроля, проверок уз-

лов учета газа, максимальной выработки объемов газа из стравливаемых участков МГ для проведения 
ремонтных работ;

Продолжение реализации утвержденных инвестиционных программ по услугам транспортировка и 
хранение газа ИЦА;

Продолжение работ по оптимизации текущего уровня затрат и оптимальному использованию ресурсов.



Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

Наследие

Культура

Балалайка с казахскими напевами
Выступление оркестра русских народных инструментов отдела культуры 
и развития языков города Уральска под управлением Айгуль Джумашевой 
на сцене в Санкт-Петербурге произвело настоящий фурор.

Городской оркестр русских на-
родных инструментов, в репертуаре 
которого свыше 300 произведений, 
начиная от классики В. Андреева и 
заканчивая аранжировками сов-
ременных композиторов, радует 
своими выступлениями зрителей 
в Приуралье и за его пределами с 
1997 года. Недавно он успешно вы-
ступил на Международной неделе 
балалайки, которая прошла в Санкт-
Петербурге и, помимо общедоступ-
ных концертов, включала в себя 
специализированную просвети-
тельскую и культурную программу с 
участием ведущих педагогов Санкт-
Петербургской государственной 
консерватории имени Н.А. Римско-
го-Корсакова, Санкт-Петербургского 
музыкального лицея и ведущих му-
зыкантов города. 

Научно-практическая конферен-
ция «Санкт-Петербург – родина Анд-
реевской балалайки» дала возмож-
ность музыкантам и музыковедам 
широко осветить в своих докладах 
историю и современность балалай-
ки. Айгуль Джумашева представила 
на конференции доклад «Ассими-
ляция русских народных инструмен-

тов в Казахстане», который вызвал 
большой интерес среди участников 
мероприятия.

– Исконно русские инструменты 
– баян, балалайка и домра – оказа-
лись близкими и для казахов. Звуча-
ние русских инструментов обогатило 
тембровую окраску национальных 
музыкальных ансамблей. Развитие 
вокальных или инструментальных 
ансамблей многогранного народно-
го мелоса – это вопрос культурной 
политики любой страны. Основатель 
и первый дирижер казахского орке-

стра в Казахстане А.К. Жубанов окон-
чил Ленинградскую консерваторию 
и имени Н.А. Римского-Корсакова, 
затем аспирантуру. Вся его последу-
ющая творческая жизнь оказалась 
тесно связанной с зарождением, ста-
новлением и развитием новых форм 
музыкальной культуры в Казахстане. 
И сейчас в инструментальном соста-
ве государственных академических 
казахских народных оркестров име-
ни Қурманғазы и «Отырар сазы» име-
ни Нұргисы Тлендиева звучат баян и 
домра. Казахские оркестры украсили 

свой концертный репертуар, наряду 
с шедеврами мировой музыкальной 
литературы, русскими классическими 
произведениями и народным фольк-
лором. Так русские инструменты за-
пели по-казахски, в том числе и бала-
лайка, – рассказала Айгуль Юсуповна.

Для участников музыкального 
фестиваля прошли мастер-классы 
по игре на балалайке под руко-
водством профессоров и доцентов 
Санкт-Петербургской государствен-
ной консерватории имени Н.А. Рим-
ского-Корсакова. Стоит отметить, 

что в Уральске развитие балалайки 
напрямую связано с основанием 
старейшей детской музыкальной 
школы республики, музыкального 
колледжа и института искусств.

– Наш оркестр на самом высо-
ком уровне представил Казахстан, 
нашу многонациональную культуру 
– яркую и многожанровую. Искусство 
объединяет, а в единении – сила, и 
чем больше, чем шире будет распро-
страняться музыка, тем плодотворнее 
будет развиваться наше творчество, – 
подчеркнула Айгуль Джумашева.

петроглифы в… саду
Уже в конце следующего месяца в Алматы случится долгожданное открытие 
первой очереди уникального парка петроглифов «Аркалан». Работы по его 
созданию начались еще в конце прошлого года, а на днях инициаторы проекта 
подписали официальное соглашение о строительстве парка на территории 
Главного Ботанического сада города. 

Парк петроглифов создается по 
инициативе фонда «Охотники за 
петроглифами» и сотрудников РГП 
«Институт ботаники и фитоинтро-
дукции» Комитета лесного хозяйст-
ва и животного мира Министерства 
экологии и природных ресурсов 
(в его ведении находится Главный 
Ботанический сад города). Как рас-
сказала исполнительный директор 
и координатор общественного объ-
единения Ольга Гумирова, парк «Ар-
калан» – уникальный, не имеющий 
аналогов в мире объект. 

– Он представляет галерею ко-
пий тюркских петроглифов в интер-
претации казахстанского художника 
Санжара Жубанова и современных 
арт-объектов с использованием 
тюркской мифологии, – пояснила 
она. 

Парк расположится в юго-восточ-
ной части Главного Ботанического 
сада Алматы на территории экспо-
зиции «Казахстан». Его площадь 
составит около 2 660 квадратных 
метров. Историческая экспозиция 
будет представлена на фоне степно-
го разнообразия, дикорастущих трав 
и кустарников, которые встречают-
ся в естественном ареале, там, где  
обычно расположены петроглифы. 

К слову, как отмечал на Третьем 
Национальном курултае Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев, «Ка-
захстан не зря называют «Страной 
петроглифов»… Мы должны защи-
тить от уничтожения наши уникаль-
ные исторические объекты». По сло-
вам общественников, посвятивших 
многие годы поиску и изучению 
петроглифов, на территории нашей 
страны их насчитывается около 
300  крупных скоплений наскаль-
ной живописи и сотни мелких. И это 
только то, что обнаружено. Их коли-
чество с каждым годом увеличива-
ется, поскольку открываются новые 
скопления. Как отмечают специали-
сты, древнейшие рисунки созданы в 
верхнем палеолите, около 20 тысяч 
лет назад. Непрерывная традиция 
наскальной живописи насчитывает 
более 4 тысяч лет и фактически до-
ходит до наших дней – ни в одной 
стране мира нет подобной живой 
древней традиции. Однако петро-
глифы уничтожаются вандалами, 
страдают от промышленной добычи 
сырья, расхищаются в личных целях. 

И инициаторы этого проекта ис-
кренне надеются, что новый парк в 
саду поможет сохранить наиболее 
выдающиеся образцы наскальной 
живописи тюркской эпохи. Популя-
ризировать наследие предков по-
могут также арт-объекты, воспро-
изводящие шедевры тюркского 
периода, специально отобранные 
из разных святилищ Казахстана. 

Авторы работ – известные худож-
ник-петроглифист Санжар Жубанов 
и скульптор Саид Айнеков. Они 
воссоздают батальные картины, 
изображения животных, сцены охо-
ты. Также в парке появятся стела с 
тюркскими тамгами, изображения 
юрт и другие сакральные для на-
родной памяти изображения. Кро-
ме того, в парке будет воссоздана 
экосистема Великой степи и пред-
ставлена коллекция степной расти-
тельности Казахстана.

– Сад петроглифов, я думаю, бу-
дет иметь большую популярность 
среди наших гостей, потому что тут 
будет отражена история Казахстана, 
показан степной мир – и это все бу-
дет аккумулировано на территории 
Главного Ботсада, – отметила Гене-
ральный директор Института бота-
ники и фитоинтродукции Гульнара 
Ситпаева. – Это уникальная охраня-
емая территория, на которой скон-
центрировано богатство казахстан-
ской флоры. Это очень интересный 
проект, который станет еще одной 

точкой притяжения алматинцев и 
гостей города! 

Главный Ботанический сад в ка-
честве места претворения в жизнь 
уникального проекта был выбран не 
случайно. 

– Это лучшая локация в мега-
полисе с необыкновенной атмо-
сферой. И очень скоро посетители 
сада смогут не только любоваться 
и восхищаться многообразием ра-
стительности, представленной здесь, 
но и прикоснуться к истории страны, 
узнать для себя что-то новое, а за-
одно увидеть тот растительный мир, 
что веками окружал наших предков 
в их жизни, а также задуматься, как 
сохранить его для потомков, – отме-
чает Ольга Гумирова. 

Официальное открытие первой 
очереди Парка петроглифов «Ар-
калан» запланировано на конец 
сентября этого года, работы будут 
продолжены в 2025 году. После от-
крытия парк будет безвозмездно пе-
редан на баланс Института ботаники 
и фитоинтродукции.
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ОЛИМПИАДА-2024 

ФУТБОЛ

Прошедшая неделя в Париже, где собрались лучшие 
атлеты планеты, пролетела незаметно.  
Множество протоколов с соревнований уже 
заполнены, и имена спортсменов вошли в историю. 
Болельщики уже наверняка определились  
с приоритетами, выделяя среди разнообразия 
стартов интересные для них. Трудно было уследить 
за всеми турнирами с участием олимпийцев 
нашей страны, но все мы, так или иначе, выделяли 
состязания с участием наших спортсменов. 

После золотой медали Елдоса 
Сметова и бронзовой – Гусмана 
Кыргызбаева в дзюдо, и стрелков 
Ларисы Те и Ислама Сатпаева, так-
же выигравших бронзовые награды, 
наступило тревожное затишье. Но 
отчаиваться не стоит – ни спортсме-
нам, ни болельщикам.

Больше никому из казахстанских 
спортсменов пока не удалось взойти 
на пьедестал, однако впереди еще 
целая неделя, которая, надеемся, 
порадует болельщиков яркими стар-
тами с участием наших парней и 
девушек.

Наибольшее переживание и за-
тем разочарование принесли бо-
лельщикам страны боксеры. При 
этом мы видели, что подопечные 
Мырзагали Айтжанова выступали на 
своем уровне и не все из них заслу-
жили проигрыша. Эксперты в СМИ 
и социальных сетях делятся свои-
ми впечатлениями и не понимают 
решения судей, отдававших победу 
оппонентам. 

Тревожный звонок прозвенел по-
сле проигрыша многолетнего лидера 
сборной страны Камшыбека Кунка-
баева (свыше 92 кг) в 1/8 финала 

испанскому супертяжу Аюбу Гадфа 
Дрисси раздельным решением судей. 
Камшыбеку не удалось выйти в чет-
вертьфинал. Это лишь подчеркивает, 
что атмосфера и психологическое 
давление на Олимпиаде отметают 
все бывшие достижения. А их у Кунка-
баева было немало: он – бронзовый 
призер Олимпиады-2020, двукрат-
ный серебряный призер чемпионата 
мира и четырехкратный серебряный 
призер чемпионата Азии. 

Также мы большего ждали от 
Айбека Оралбая (до 92 кг), но и 
его поражение нельзя сравнивать 
с провалом, ведь многие пророчат 
первое место в этом весе предста-
вителю Азербайджана кубинского 
происхождения Лоренсо Альфонсо 
Домингесу. Айбек отлично провел 
первый раунд. Но потом Альфонсо 
сумел выровнять ход поединка и 
склонить чашу весов в свою поль-
зу за счет более точных ударов в 
успешных контратаках.

(Когда номер был сверстан, на 
ринг вышел брат-близнец Айбека – 
Нурбек, который выступает в полу-
тяжелом весе. Его соперником был 
также представитель Азербайджана 

Мурад Аллахвердиев. Также мы на- 
деемся, что Сакен Бибосынов сумел 
пройти в четвертьфинале Олимпиа-
ды принципиального соперника из 
Узбекистана Хасанбоя Дусматова.)

Не удалось продолжить борьбу за 
медали боксеру из Казахстана Му-
хаммедсабыру Базарбайулы в бою 
против грузина Лаши Гурули, который 
является двукратным бронзовым ме-
далистом чемпионата мира, двукрат-
ным серебряным призером чемпио- 
ната Европы, а также обладателем 
серебряной медали Европейских игр. 

Для Базарбайулы Олимпиа-
да – первый серьезный турнир во 
взрослом боксе, и грузин, кажется, 
рассчитывал на легкую для себя 
прогулку и мог вообще ничего не 
знать о своем сопернике. Наш бок-

сер активно начал поединок, однако 
судьи отдали победу более опыт-
ному представителю Грузии, вызвав 
негодование казахстанцев, отмечав-
ших, что активность нашего боксера 
заслуживала более благосклонного 
решения судей к Мухаммедсабыру.

Здесь стоит отметить, что НОК РК 
подал апелляцию на пересмотр ре-
зультата.

– Мы не согласны с результатом 
и потребовали разъяснений от PBU, 
уведомив также МОК. По нашему мне-
нию, казахстанский боксер одержал 
победу в важном поединке за выход 
в полуфинал Олимпийских игр-2024.

Мы понимаем, что пересмотр 
результата прошедшего поединка 
невозможен. Однако мы требуем, 
чтобы судейство на важнейшем меж- 

дународном соревновании было 
честным, справедливым и непред-
взятым для оставшихся спортсме-
нов, – прокомментировала протест 
генеральный секретарь НОК Казах-
стана Жанар Утешева.

Напомним, что ранее НОК Казах- 
стана уже высказывал замечания PBU 
на подсчет отдельных судей в боях 
казахстанских боксеров. Оно было 
принято к рассмотрению, и в данный 
момент уже начато расследование. 

Весомые шансы на успех есть у 
Нурбека Оралбая. У остальных очень 
именитые соперники, и победа над 
ними будет воспринята как сенса-
ция у экспертов. С другой стороны, 
теперь удача для казахстанских бок-
серов особенно важна. Иначе быть 
самому большому провалу казах- 
станских боксеров в истории.

Хорошо начать турнир удалось 
представительнице женской коман-
ды Назым Кызайбай. Двукратная 
чемпионка мира провела два пое-
динка и дошла до 1/4 финала. В ве-
совой категории до 50 килограммов 
она одержала уверенную победу над 
победительницей Панамериканских 
игр бразильянкой Каролиной Барбо-
зой де Алмейдой. В четвертьфинале 
спортсменка встретится с колумбий-
кой Ингрит Валенсией. 

На что теперь обращать внимание 
нашим болельщикам? Сегодня состо-
ится турнир дзюдоистов в командном 
разряде. Также мы с нетерпением 
ожидаем старта турнира борцов гре-
ко-римского и вольного стилей. 

При всем многообразии эмоций, 
испытанных в первую неделю, про-
должаем верить в земляков, которым 
предстоит выйти на арены Парижа…

ГЛАВНОЕ РАЗОЧАРОВАНИЕ – БОКС?
Мастера кожаной перчатки проигрывают в Париже, но винить в этом их нельзя

После не совсем удачных первых матчей в третьем отборочном туре  
Лиги Конференций УЕФА с участием «Астаны», «Ордабасы» и «Тобола»  
два казахстанских клуба смогли по итогам двух встреч пройти  
в следующий раунд еврокубкового турнира.

В Шымкенте чемпион страны 
прошлого года «Ордабасы» прини-
мал Дифферданж» из Люксембурга. 
В первой игре сильнее были пред-
ставители европейского государства 
(1:0), что вызвало волну критики в 
адрес нашего чемпиона. И многие 
скептически отнеслись к формату 
комплектования команды, которая 
смотрелась беззубо, несмотря на 
наличие сильнейших футболистов 
страны и с не самыми слабыми ле-

гионерами. Матч начался обеску-
раживающе для нашего чемпиона, 
пропустившего мяч в свои ворота 
уже на второй минуте. Но «Орда-
басы» сравнял счет до перерыва за 
счет автогола.

Во втором тайме уже Асхат Тагы-
берген вывел вперед шымкентцев, 
на что результативной атакой ответи-
ли люксембуржцы. Сравнять счет по 
итогам двух матчей удалось Всево-
лоду Садовскому. В дополнительное 
время гости остались в меньшинстве, 
а Бауыржан Исламхан не смог забить 
пенальти. Но после второго пенальти, 
назначенного в ворота «Диффер-
данжа», Сагадат Турсынбай вывел 
«Ордабасы» вперед. «Дифферданж», 
показав характер, забивает третий 
мяч на 120-й минуте, и победителя 
пришлось определять в серии после-
матчевых пенальти, где удача была 
на стороне шымкентцев. 

В матче третьего отборочного 
раунда турнира «Ордабасы» встре-
тится с армянским «Пюником». До-
машний матч наш чемпион прове-

дет в Алматы 8 августа, потому что 
стадион в Шымкенте не отвечает 
требованиям УЕФА для матчей на 

этой стадии турнира.Ответная игра 
15 августа.

«Астана» в Алматы сыграла с 
молдавским «Милсами» в ответном 
матче второго отборочного раунда 
Лиги Конференций.

Досталось язвительных оценок 
и «Астане», которая в первом матче 
сыграла 1:1 с молдавским «Милса-
ми». Вторая игра, состоявшаяся в 
Алматы, не собрала полных трибун, 
но «Астана» добилась минимального 
преимущества, благодаря голу Ма-
рина Томасова во втором тайме. Ян 
Вороговский навесил в штрафную 
гостей, где Марин Томасов выскочил 
из-за спины защитника молдаван и 

поразил цель ударом головой, сле-
дом Име Ндон получил вторую жел-
тую карточку и оставил «Милсами» в 
меньшинстве, «Астана» сумела дове-
сти все до победы – 1:0.

В третьем раунде турнира «Аста-
на» сыграет против «Корвинула» 
(Румыния).

Костанайский «Тобол» дома про-
играл швейцарскому «Санкт-Галле-
ну» в ответном матче второго отбо-
рочного раунда Лиги Конференций.

Матч в Костанае завершился по-

ражением «Тобола» со счетом 0:1. 
На 73-й минуте у гостей отличился 
Мустафа Сиссе. Стоит отметить, что 
с 68-й минуты казахстанцы играли 
в меньшинстве: за вторую желтую 
карточку с поля был удален Эдедем 
Эссьен, позже поле покинул еще 
Бейбит Галым.

Таким образом, «Тобол» проиграл 
«Санкт-Галлену» оба матча (первая 
игра закончилась крупной победой 
швейцарцев – 4:1) и завершил высту-
пление в этом еврокубковом сезоне. 

Полосу подготовил Ким РАЛИН, Алматы

ЛИГА КОНФЕРЕНЦИЙ:  
ДВА ПРОПУСКА ИЗ ТРЕХ ВОЗМОЖНЫХ
Еврокубковый сезон продолжат «Ордабасы» и «Астана» 

«Ордабасы» (Шымкент) – 
«Дифферданж» (Люксембург) 
4:3 (3:2 в основное время) 4:3 
по пенальти.

Голы: Трани 2 (0:1), Брюско 
автогол 24 (1:1), Тагыберген 55 
(2:1), Жоржиньо 59 (2:2), Садов-
ский 82 (3:2), Турсынбай 117-пе-
нальти (4:2), Жоржиньо 120 (4:3)

Нереализованный пенальти: 
Исламхан 105

Удаление: Боржес 105
Первая игра: 0:1.

«Астана» (Казахстан) – «Мил-
сами» (Молдова) 1:0 (0:0)

Гол: Томасов 50 (1:0)
Удаление: Ндон 55
Первая игра: 1:1. 
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

Арона КАМАЛОВА, Алматы

СТРАННЫЕ ЗВОНКИ
В три часа ночи зазвонил 

телефон. Бахытгуль потянулась 
к трубке, которая лежала на 
тумбочке, и попыталась взять. Но 
уронила. Ночные звонки у любо-
го человека вызывают тревогу. 
Девушка не на шутку испугалась. 
Кто может звонить в такое время? 
Звонок был долгий. Когда подняла, 
звонки прекратились. Номер был 
незнакомый. Наверное, ошиблись 
номером, подумала она и стала 
дальше спать.

Утром пошла на работу. Она 
добиралась на общественном 
транспорте. Дорога занимала 
полчаса. Сегодня в автобусе народу 
было очень много. Как всегда, 
люди ругались, водитель автобуса 
курил, старушки с утра сплетничали. 
Выяснилось, что она забыла дома 
проездной билет. Зашли проверяю-
щие, и тут начался галдеж. Контро-
лерша наехала на нее, назвала 
бессовестной, иждивенцем, чуть ли 
не отбросом общества.

За нее заступилась одна женщи-
на. В автобусе поднялся шум, все 
начали ругаться с контролером. 

– Человек забыл дома. Что 
тут такого? Вам лишь бы найти 
крайних. Все вы такие. И как вас 
набирают, – кричала больше всех 
незнакомая женщина.

– Платите штраф, – во весь голос 
кричала контролерша.

Бахытгуль заплатила за проезд 
шоферу. Она никогда не забывала 
перекладывать проездной билет, 
сегодня просто поменяла сумку, но 
забыла переложить проездной. 

– Видимо, день такой выдался. 
Что же будет дальше? – думала она.

До обеда на работе было спо-
койно. Коллега вышла из отпуска, 
рассказывала, как отдохнула в 
Турции. В кабинете сломался конди-
ционер, и было ужасно душно. Еще 
у Бахытгуль завис компьютер. 

– Слушайте, что-то творится со 
мной. Как будто темные силы пре-
следуют меня, – улыбнулась она.

В это время со стены упала 
картина. Рамка полетела в одну 
сторону, сама картина в другую. Все 
притихли. 

– А ведь действительно поту-
сторонний мир существует. К моей 
бабушке частенько приходит ее 
бывший муж. Она ему оставляет еду 
на веранде, которую он съедает до 
крошки, – сказала коллега Ирина.

– Они приходят к тем, кто в это 
верит. А тех, кто абсолютно спокой-
но относится к таким вещам, и не 
беспокоят, – сказала другая коллега.

Бахытгуль вызвал начальник и 
сделал замечание. Она допустила 
ошибку при составлении списка 
гостей, которые были приглашены 
на юбилей института. Ей пришлось 
заново все печатать. 

ЧЕРЕДА 
НЕПРИЯТНЫХ 
СОБЫТИЙ
Вечером Бахытгуль уснула «без 

задних ног». Ночью снова зазвенел 
телефон. Она в этот раз сильно 
испугалась. Побежала к маме. Опять 
звонили с незнакомого номера. 
Трубку взять не успела. Когда 
набрала номер, на том конце отве-

тили, что данный номер находится 
вне зоны действия. Утром испуган-
ная девушка пошла в Колл-центр.

– Да, звонок поступил. Но мы не 
можем определить, из какого горо-
да вам звонили. Ровно в три часа 
ночи. Такого номера не существует, 
– сказали ей в Колл-центре.

Бахытгуль испугалась еще 
сильнее. Начала переживать. Этой 
ночью легла возле мамы. Ночного 
звонка не было. На следующий день 
решила спать в своей комнате и 
отключила телефон. Но ровно в три 
часа отключенный телефон снова 
зазвенел. В этот раз прибежала 
мама. Действительно, это было 
страшно. Был всего один звонок, но 
долгий. Женщины решили избавить-
ся от телефона и наутро выкинули 
его в мусор.

Бахытгуль в этот день потеряла 
связку ключей от квартиры и офиса. 
Затем сломался каблук на туфлях, 
чашка горячего чая опрокинулась 
на левую ногу, оставив ожог. Затем 
поругалась с близкой подругой. 
Дома отключили воду. А любимого 
кота задавила машина. 

– Я, наверное, схожу в мечеть. 
Мама, испеки, пожалуйста, лепешки, 
– попросила мать Бахытгуль.

Видимо, кто-то подумал, что этих 
испытаний для нее мало, и послал 
еще череду неприятных событий. 
Ей сократили заработную плату, 
объяснив тем, что на работе грядут 
сокращения. Она сломала себе но-
готь. Умерла ее любимая бабушка. А 
у матери обнаружили онкологиче-
ское заболевание.

В мечети она попросила имама 
прочитать Коран. Рассказала ему 
про звонки и неприятные истории, 
которые сопровождали ее в послед-
ний месяц. 

– Может, вы начнете читать 
намаз? Обычно многие так делают. 
Потом все прекращается. Попробуй-
те, – посоветовал ей местный имам.

НОВЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ
Бахытгуль, как и многим ее 

коллегам, сократили зарплату. Она 
хотела купить новый телефон, но 
денег не хватило. Попросила мать, 
чтобы добавила недостающую 

сумму. На следующий день купила 
себе новый телефон. Не последней 
марки, но для нее и этот сойдет. 
Поменяла номер.

Когда легла спать, опять раз-
дался телефонный звонок. Она по-
смотрела на часы, было ровно три 
часа ночи. Сердце у нее вздрогнуло. 
Девушка медленно поднялась с 
кровати, трубку брать не стала. Она 
прямиком побежала к маме. Как 
только они зашли в комнату, звонки 
прекратились. На следующий день 
Бахытгуль решила сходить к ясно-
видящей.

– Звонит ваш отец. Он скучает по 
вам. Вам надо съехать с этой квар-
тиры. Его дух не может покинуть 
ваш дом. Его убили грабители, похо-
ронили, а душа осталась. Я приду к 
вам, надо почистить дом, – сказала 
гадалка Азия.

От услышанного у девушки 
поползли мурашки по телу. Она 
знала, что отец умер. Но ей никто не 
рассказывал, как он умер. Ей тогда 
было всего четыре годика. В день 
смерти ее дома не было. Отец был 
один. В ту ночь пришли грабители. 
Они думали, что квартира пустая. 
А когда увидели отца, они его 
зарезали кухонным ножом. После 
этого мать сильно сдала, похудела, 
видимо, на этой почве и заработала 
болезнь.

Бахытгуль сидела на работе 
вся разбитая. Ночные звонки ее 
достали. Она от бессонницы даже 
похудела. Голова стала часто болеть. 
Сама же стала раздражительной и 
нервной. Она решила уволиться, тем 
более что работать за мизерную 
зарплату не хотелось. Руководство 
даже обрадовалось, когда она 
сообщила об увольнении. 

Через день пришла та самая 
ясновидящая. Она принесла с 
собой адраспан и начала «чистить» 
квартиру. Женщина включила на 
всю громкость Коран, а сама что-то 
бормотала. В доме стоял синий дым, 
а запах распространился по всему 
подъезду и дому. 

– Что странно, в вашей семье 
есть одна интересная деталь: к вам 
любят ходить ушедшие в иной мир. 
Я вижу, что даже бабушка навещает 
вас. Квартира должна быть чистой. 
Надо много читать Коран. И вам 

советую обратиться к Аллаху, – 
сказала гадалка.

Совершив обряд, женщина 
ушла. Бахытгуль с мамой долго еще 
сидели на диване. Они молчали, 
страх начал отпускать их. Женщины 
решили продать квартиру. Она у 
них была трехкомнатной. Бахытгуль 
дала объявление в газету и на сай-
ты, которые занимаются продажами 
квартир и домов.

Ночные звонки после чистки пре-
кратились. Бахытгуль перебралась к 
маме, они спали вместе. Покупателей 
не было. Жизнь потихоньку начала 
налаживаться. Женщины и забыли 
о ночных звонках. Пока в одно 
прекрасное утро их снова не настиг 
тревожный звонок.

– Алло, я не советую вам прода-
вать квартиру. Снимите объявление, 
– услышала Бахытгуль голос своего 
отца.

Она как ошпаренная бросила 
телефон на пол. Выскочила на улицу 
и побежала к маме на работу. Она 
забыла сесть в автобус. Всю дорогу 
бежала, будто кто-то гнался за ней. 

– Мама, ты не поверишь, звонил 
папа, – с порога выпалила она.

– Что ты несешь? Может, похо-
жий голос, – успокаивала ее мать.

– Нет, он произнес «доча», – 
вскрикнула Бахытгуль.

Мать решила сводить ее к 
врачу, а также написать заявление 
в полицию. Психиатр сказал, что с 
девушкой все в порядке. Прописал 
лекарства от нервного расстройства. 
Мать решила не останавливаться на 
одном враче, записала свою дочь 
еще к троим. Но они все утвержда-
ли, что с девушкой все в порядке. 

– Я Вас прошу сегодня ночью 
остаться у нас. Дождаться звон-
ка, – попросила мать участкового 
полицейского.

Но ночью никто не позвонил. 
Полицейские остались и на следу-
ющий день. Телефон молчал. Тогда 
по району пошел слух, что Бахыт-
гуль сошла с ума. Но никто не смог 
объяснить, почему тогда эти звонки 
слышала и мать Бахытгуль. 

Полицейские установили видео-
камеры в обеих спальных комнатах. 
Звонок раздался лишь на десятые 
сутки. Телефон взяла мама. Она дро-
жала как осиновый лист. 

– Я прошу оставлять для меня 
еду на ночь. Спасибо, что не вышла 
замуж за другого человека. Береги 
дочь, – услышала она голос умер-
шего мужа.

Мать потеряла дар речи. Она 
долго сидела не шевелясь. Бахыт-
гуль включила свет. Она боялась 
идти на кухню за водой. 

– Мама, что это было? Может, 
кто-то нас разыгрывает? Так ведь с 
ума можно сойти. Я больше так не 
могу, – заревела она.

– Плохо, что сегодня полицей-
ских нет. Теперь верю, что есть 
потусторонний мир. Это невыноси-
мо, – сказала мать.

На следующий день они 
позвонили в полицейский участок. 
Прибывшая бригада зафиксиро-
вала звонок. Но когда позвонили 
в Колл-центр, там сказали, что на 
данный номер никто не звонил. На 
камерах видеонаблюдения было 
видно, что ровно в три часа ночи 
раздается звонок, мать просыпает-
ся и автоматически берет трубку. 
Разговор длился ровно одну минуту. 
Полицейские пожимали плечами.

– Мистика, да и только. Мы ни-
чем вам помочь не можем. Звонки 
безобидные. Прошу нас больше не 
беспокоить, – сказал участковый 
Тимур.

Бедные женщины молча пошли 
на кухню. Им необходимо было 
выпить воды. Они также молчали, 
сказать было нечего. Они пони-
мали, что продавать квартиру им 
не придется, но решили ее сдать 
квартирантам. В тот же день Бахыт-
гуль привела с базара двух женщин. 
Сами решили уехать в деревню. Там 
были наслышаны о странных ноч-
ных звонках. В доме жил младший 
брат матери Бахытгуль. Они нехотя 
впустили их в дом.

В деревне они прожили месяц. 
Мать с братом ездили на работу, а 
Бахытгуль пока и не искала работу. 
Квартиранты сбежали через месяц. 
Они жаловались, что ночью кто-то 
хлопал дверьми, открывал холо-
дильник, зажигал в ванной свет. 
Странности происходили именно в 
три часа ночи. 

Мать с дочкой возвратились 
домой. Решили жить дальше, ведь 
телесных повреждений они не ис-
пытывали. И звонки ведь поступали 
не от чужих людей. Одним словом, 
они смирились. Ночью оставляли 
на кухне еду, от которой утром 
ничего не оставалось. Дома на всю 
громкость ставили Коран. Один раз 
в неделю приходила «почистить» 
квартиру та самая гадалка. 

«Домовой-папа» покинул дом 
только через пять месяцев. Мать 
попросила муллу сходить на могилу 
мужа, почитать там Коран. Мулла 
ходил на могилу почти каждый 
день. Телефонных звонков больше 
не поступало. Через пять месяцев 
мать перестала оставлять на кухне 
еду. Никто их больше не беспокоил. 

– Душа вашего мужа успокои-
лась. Она предана земле. Спите 
спокойно, – сказал местный мулла. 

Бахытгуль и мама с тех пор стали 
совершать пятикратный намаз. Мать 
совсем укуталась, надела хиджаб. 
Бахытгуль устроилась на новую 
работу. Теперь она четко знает, что 
потусторонний мир существует. К 
концу своей жизни она стала очень 
набожной женщиной.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ГАСТРОЛИ

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ ТРАДИЦИИ

Выступать в этот день для сто-
личных ценителей высокого искус-
ства будет Национальная компания 
современного танца Кореи. Труппа, 
основанная в 2010 году, известна 
выдающимися постановками, со-
зданными в сотрудничестве с экс-
клюзивными художниками.

Основная задача коллектива – 
создание произведений, которые 
отражают современную жизнь и об-
щество Кореи, делая их актуальны-
ми и понятными зрителям по всему 
миру, независимо от их культурного 
кода.

В мае 2023 года художествен-
ным руководителем труппы стал 
Ким Сонен, чья творческая энергия 
и видение внесли новый импульс 
в деятельность коллектива. Его по-

становки характеризуются глубокой 
проницательностью и желанием по-
нять суть человеческой жизни, что 
делает работы автора уникальными 
и незабываемыми.

Для казахстанской публики 
корейская труппа подготовила 
хореографическое произведение 
«Джунгли», поставленное Кимом 
Соненом. Причем премьера спекта-
кля прошла совсем недавно – впер-
вые его представили в апреле это-
го года на сцене CJ Towol Theater 
Сеульского арт-центра. Постановка 
также успела завоевать сердца 
зрителей в Париже – свое искусст-
во артисты продемонстрировали в 
театре Le 13ème Art в конце прош-
лого месяца.

– Произведение «Джунгли» 

представляет собой философское 
исследование человеческой жизни 
через призму примитивной при-
роды. Спектакль сосредоточен на 
необычности движений, изображая 
сосуществование разума и эмоций, 
сознания и подсознания, красоты 
и уродства, – рассказали в театре 
«Астана Опера».

Над спектаклем также работа-
ли художник по свету Ли Чжонюн, 
художник по костюмам Бэ Генсуль. 
Основной элемент сцены – это пу-
чок травы, свисающий с потолка. Он 
олицетворяет джунгли, которые в 
данном контексте воспринимаются 
не только как природная среда, но 
и как метафора мира инстинктов. 
Здесь же возникает мысль о выжи-
вании сильнейшего и о том, как эти 

инстинкты проявляются в современ-
ном обществе.

В постановке задействовано 17 
артистов.

– В начале представления артис-
ты движутся по кругу. Эти движения 
могут казаться привычными и обы-
денными, но на самом деле они оли-
цетворяют нашу повседневную жизнь 
и инстинктивное поведение в город-
ской среде. Танцовщики действуют 
импровизационно, что придает их 
движениям уникальность и непред-

сказуемость. В конце спектак ля ар-
тисты смотрят друг на друга, создавая 
новое пространство для размышле-
ний. Группа наблюдает за индивиду-
умами, а те, в свою очередь, смотрят 
на группу, формируя единое целое, – 
пояснили в столичном театре.

Так, хореографическое произве-
дение «Джунгли» – это не просто 
танцевальное шоу. Это глубокое 
исследование человеческой приро-
ды через движения артистов, это и 
образ природы, и символ чистоты и 
естественности.

ВЕРХОМ 
НА КОНЕ 
И С ПТИЦЕЙ 
В РУКЕ!
Знаменитый голливудский актер Мадс 
Миккельсен стал специальным гостем 
фестиваля Comic Con в Астане. Звезда 
«Ганнибала» и «Доктора Стрэнджа» 
восхитился столицей Казахстана, а также 
высказался о том, что хотел бы стать 
частью предстоящих 
Всемирных игр 
кочевников.

Мадс Миккельсен признал-
ся, что хоть и не очень хорошо 
знает Астану, город ему очень 
понравился.

– Я пока не могу сказать, что 
очень хорошо знаю Астану, так 
как я здесь всего 30 часов. Но с уве-
ренностью могу сказать, что город очень красивый. Осо-
бенно понравилась ваша еда, она очень вкусная. Я съел 
так много мяса, что даже не могу сказать, сколько я его 
съел, оно фантастическое, – смеется актер.

Далее он высказался по поводу предстоящих Всемир-
ных игр кочевников, которые пройдут в Астане.

– Поскольку мы из Дании, то знаем Астану по велокоманде. 
Когда мы ездили в тур де Франс, ваша велокоманда привле-
кла много внимания. И просто было бы чудесно приехать и по-
смотреть на их велогонку. При этом я не просто хочу смотреть 
на игры кочевников. Я хотел бы быть их частью и ездить на 
коне и с птицей в руках, – поделился актер.

Мадс Миккельсен – голливудский актер, снискавший 
популярность по всему миру благодаря главной роли в 
сериале «Ганнибал», а также в таких кинокартинах, как 
«Меч короля» и «Охота».

Напомним, V Всемирные игры кочевников пройдут с 
8 по 13 сентября. Ожидается, что в мероприятии примут 
участие порядка 2 000 участников из 89 стран мира, а 
спортивные соревнования и культурные мероприятия по-
сетят свыше 100 тысяч туристов.

В связи с этим в столичном акимате со ссылкой на 
Дирекцию V Всемирных игр кочевников рассказали, как 
можно попасть на предстоящие мероприятия.

– На данный момент в онлайн-продаже имеются биле-
ты на такие виды соревнований, как: Асық ату, Ордо, Арқан 
тартыс, Қазақ күресі, Ашыртмалы аба гюреши, Кураш, 
Корэш, Алыш, Мас-рестлинг, Дәстүрлі садақ ату. С 5 августа 
для всех желающих будут доступны билеты на церемонию 
открытия игр. Для некоторых категорий населения предус-
мотрены льготы и скидки, – сообщили в акимате.

САКРАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ

КИНО

СКОЛЬКО ВОЛКА НИ КОРМИ…
На канадском кинофестивале Fantasia Film 
Festival казахстанский фильм «Степной 
волк» («Дала қасқыры») заслужил высокие 
оценки жюри. Берик Айтжанов и Анна 
Старченко, исполнившие главные роли, 
признаны лучшими актерами фестиваля. 
Это подчеркивает их выдающееся 
мастерство и глубокое понимание своих 
персонажей. 

Кроме того, оператор фильма Еркинбек Птыралиев отме-
тил важный этап в своей карьере, став членом Оскаровской 
киноакадемии. Таким образом, он становится первым казах-
станцем, который примет участие в голосовании на премию 
«Оскар». Это достижение открывает новые возможности для 
расширения профессиональных горизонтов и укрепления 
связей с международной киноиндустрией.

Режиссером фильма выступил Адильхан Ержанов, извест-
ный казахстанскому зрителю по таким картинам, как «Чер-
ный, черный человек», «Улболсын» и «Обучение Адемоки». 
Ранее его новая работа – картина «Степной волк» – получи-
ла приз французской ассоциации критиков на кинофестива-
ле Reims Polar 2024. Заслуженный приз подтверждает вы-
сокое качество работы режиссера, актеров и всей команды, 
которая принимала участие в создании этого фильма.

Так, лента рассказывает историю женщины по имени Та-
мара, которая ищет своего пропавшего сына в небольшом го-
родке, охваченном беспорядками. Для помощи она нанимает 
детектива с сомнительной репутацией по имени Брайюк. В 
прошлом Брайюк – следователь, а ныне – беглый арестант.

Он соглашается помочь, но его методы оказываются слиш-
ком жесткими. Тамара не может принять свирепости Брайю-
ка, а ему чужды идеи Тамары. Тем не менее вместе они ищут 
мальчика, и их приключение приводит к неожиданным по-
следствиям.

Картина создана при участии Государственного центра 
поддержки национального кино (ГЦПНК), а также при под-
держке Министерства культуры и информации РК.

Фильм «Степной волк» выходит в широкий прокат 15 августа.

В государственном историко-культурном 
музее-заповеднике «Бозок» состоялся 
Республиканский этнографический 
фестиваль, где посетители увидели один из 
древнейших обрядов – «Шолпы тағу».

В мероприятии приняли участие представители госорга-
нов, ученые, археологи, этнологи, преподаватели и студенты. 
Гости не только наблюдали за национальной традицией, но и 
сами смогли поучаствовать в обряде. 

Председатель Комитета культуры Министерства культуры 
и информации РК Кумис Сеитова отметила, что сохранение 
культурного наследия оказывает значительное влияние на 
воспитание и образование народа.

– Глава государства уделяет огромное внимание изуче-
нию сохранения материального и нематериального куль-
турного наследия. Одной из важнейших ценностей любого 
государства являются его духовные ценности. В мировой 
практике культурное наследие воспринимается как часть 
культуры, имеющей важнейшие социальные функции, – под-
черкнула Кумис Сеитова.

Отметим, украшения – шолпы и шашбау, символизирую-
щие взросление девушек, являются важной частью казах-
ской культуры, несущей как декоративное, так и глубокое 
смысловое значение.

СТОЛИЧНЫЕ «ДЖУНГЛИ»
В столицу с гастролями приезжают корейские артисты. 10 августа на сцене 
Большого зала «Астана Опера» они представят хореографическое произведение 
«Джунгли». Это событие уже привлекло внимание зрителей, ведь уникальное 
и глубоко эмоциональное искусство корейской хореографии в столице можно 
увидеть нечасто. Мероприятие пройдет при поддержке Корейского культурного 
центра Посольства Республики Корея.
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МЕСТО, КУДА ХОЧЕТСЯ ВЕРНУТЬСЯ
Алматинская область, без преувеличения, один 
из самых популярных туристических регионов 
Казахстана. Здесь невероятное множество 
уникальных природных мест, которые обладают 
поистине волшебной силой притяжения. Есть и такие, 
которые пока малоизвестны, но побывав там хотя бы 
раз, хочется непременно вернуться. В их числе пока 
еще почти нехоженая туристами живописная долина 
реки Текес, в которой не так давно был обнаружен 
одноименный водопад, который, как отмечают 
добравшиеся до него, обладает невероятной 
магнетической атмосферой и гипнотизирующим 
эффектом.

У туристической отрасли 
Алматинской области хорошие 
перспективы. Регион, имеющий 
неограниченные возможности в 
плане развития этого рынка, может 
и должен стать туристической 
Меккой. Здесь можно встретить 
горные вершины, водопады, озера, 
реки, долины, ущелья. Большинство 
природных достопримечательнос-
тей этого края не нуждаются в 
представлении, а потому и тури-
стические тропы здесь никогда 
не пустуют. Однако в регионе есть 
немало красивых и в то же время 
небанальных мест. Чаще всего 
они неизвестны широкому кругу 
туристов, но очень колоритны. В 
этом убеждаются те, кто может туда 
добраться по бездорожью, да еще 
и в горах. 

Одно из таких таинственных 
природных творений в составе экс-
педиции по Алматинской области 
от National Geographic Qazaqstan 

увидел и запечатлел наш фото-
корреспондент. Это водопад Текес 
– загадочная «новая» природная 
достопримечательность региона. Он 
находится в достаточно укромном 
месте и словно нарочно скрыт от 
глаз людей. Определенной тропы 
к водопаду нет. Выдает его лишь 
шум падающей с высоты воды, как 
призыв небольшого чуда природы к 
путешествующим, найти и полюбо-
ваться им. 

Размер водопада Текес вряд ли 
поразит воображение, в отличие от 
дороги, которую нужно преодолеть, 
чтобы добраться до него. 

Живописная долина реки Текес, 
напоминающая Швейцарию с ее 
альпийскими лугами, находится в 
Кегенском районе Алматинской 
области, это примерно около 300 
километров от Алматы. Большая 
часть пути к этому месту проходит 
по трассе, однако последние 20 
километров – серьезное испыта-
ние для вашего стального коня по 
преодолению горного бездорожья. 
Но каждый, кто достигал поставлен-
ной цели, говорит, что испытание 
сложным маршрутом стоило того, 
чтобы увидеть это великолепное 
творение природы. 

Но и по пути к нему есть чем 
полюбоваться. Это красивейшая 
долина, покрытая ковром из зеленой 
травы с ярким вкраплением разно-
цветных цветов, а вокруг – величе-
ственные снежные горные вершины. 
Далее перед взором измотанных 
дорогой туристов предстает юрточ-
ный городок. Это сезонное место 
жительства современных кочев-
ников. Жители ближайшего села 

Кеген каждое лето целыми семьями 
перебираются в долину. Мужчины 
занимаются выпасом скота, для 
которого здесь раздолье из свежего 
разнотравья, женщины доят коров, 
а из молока затем готовят разные 
традиционные блюда. Детям тоже 
некогда скучать, работа найдется 
и для них: где-то помочь воды 
натаскать, хворост собрать, ну и на 
ребячество времени и места пре-
достаточно. И каждый, даже самый 
маленький, уже прекрасный всадник. 
В этом юрточном городке посреди 
зеленой долины всегда рады гостям. 
В уютных юртах можно передохнуть, 
подкрепиться и с новыми силами 
отправиться в путь к главной цели 
– водопаду. Он находится на реке 
Текес длиной 438 километров. Она 
берет начало у восточной части 
хребта Терскей Алатау и отделяет 
Восточный Тянь-Шань от хребта 
Кетмень. Текес – это крупная горная 
река, один из главных притоков реки 
Или. Отсюда и берется название во-
допада. Он небольшого размера, но 
его красота и дикая природа вокруг 
делает это место волшебным, и сюда 
хочется возвращаться снова и снова. 

Но сначала путешественникам пред-
стоит его поискать, и в этом есть своя 
прелесть. Водопад находится между 
живописными скалами, и даже в 
самый солнечный день это чудо 
природы находится в тени скал, лучи 
солнца до него не дотягиваются. 
Наверное, это и создает у водопада 
неповторимую атмосферу, в которой 
хочется побыть подольше. 

Но задержаться надолго не 
получится, в ущелье, где находится 
водопад, жарко не бывает даже 
летом. Если вы планируете поездку 
на водопад, помните об этом, бери-
те с собой теплые вещи, особенно 
если хотите остаться с ночевкой, 
в летние дни температура может 
падать до 0 градусов. А еще в этих 
местах при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий лич-
ность, так как водопад находится в 
пограничной зоне. 

Кстати, сезон для посещения во-
допада очень короткий – с июня по 
сентябрь. В зимний период доехать 
до водопада на машине практи-
чески невозможно из-за большого 
количества осадков в этих местах.

Фото Павла МИХЕЕВА


